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КАКИЕ ЦВЕТЫ СТОИТ 
ПОСАДИТЬ УЖЕ СЕЙЧАС с. 8

Вчера в рамках фестиваля «Золотая 
осень» Тверская площадь и часть 
Столешникова переулка преврати-
лись в арт-пространство, где разме-
стилась галерея тыкв, расписанных 
в разных жанрах. Посетить ярмарку 
«Московских сезонов» жители сто-
лицы смогут до 13 октября c. 3

Завтра в столице ожи-
дается облачная погода 
с прояснениями. Дож-
ди, по прогнозам, по-
кинут город. С четверга 
температура начнет 
подниматься. Такие по-
казатели продержатся 
до выходных c. 16

Вчера столичные концертные площадки 
раскрыли, сколько заплатят знаменито-
стям за выступление в новогоднюю ночь. 
Так, праздничный концерт певицы По-
лины Гагариной и группы  «УмаТурман» 
обошелся в один миллиард рублей c. 11

Город 

Погода

Деньги

ПОГОСТИМ 
У ОСЕНИ 

+10
+6

Звезда 
за миллиард 

Техосмотра 
требует авто
Эксперты подсчитали, в какую 
сумму обойдется техосмотр 
машины столичным 
водителям с. 6

Совсем скоро зрители увидят долгожданную 
премьеру сериала «Универ. Молодые», 
в котором одну из главных ролей сыграет 
актриса Марина Федункив

Теперь я знаю 
свое призвание

В новом сериале актриса Марина Федункив сыграет роль коменданта общежития

Совместный проект Московского метрополитена 
и газеты «Вечерняя Москва»

Мэр Москвы

СЕРГЕЙ 
СОБЯНИН

С замести-
телем пред-

седателя пра-
вительства 

РФ Дмитрием 
Патрушевым 

открыли 
новый выста-
вочный ком-
плекс «Тими-

рязев Центр». 
Трехэтажное 
здание нахо-

дится на тер-
ритории Рос-
сийского госу-
дарственного 

аграрного 
университе-
та — МСХА 

имени К. А. Ти-
мирязева.

с. 10

ГОРДОСТЬ БЕРЕТМОСКВИЧИ ИДУТ СЛУЖИТЬ ПО КОНТРАКТУ с. 5
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ОБНОВЛЕНИЕ

■ В этом году достигнут 
рекорд по количеству ста-
рых автобусов, которые 
заменили на электро-
бусы. Об этом сообщили 
в Департаменте транс-
порта.

На 45 маршрутах автобусы 
полностью исчезли. Такого 
масштабного обновления 
не было с 2018 года, когда 
электробусы впервые выш-
ли на улицы Москвы.

— Сегодня на более чем 150 
маршрутах работают 2 ты-
сячи электробусов КамАЗ 
и ЛиАЗ. С начала года в пар-
ки Мосгортранса поступило 
650 инновационных машин. 
Москва сохраняет лидер-
ство в Европе по количеству 
экологичного транспорта. 
В этом году мы запусти-
ли рекордное количество 
электробусных маршрутов 
и продолжаем развитие се-
ти, — сообщил заместитель 
мэра по вопросам транспор-
та и промышленности Мак-
сим Ликсутов.
В будний день на новых 
электробусах совершают 
более 200 тысяч поездок.
ФЕДОР КРЫЛОВ
vecher@vm.ru

Транспорт 
бьет 
рекорды

Водитель электробуса Дмитрий Шишковский рядом со своим 
рабочим транспортом. Фото: Мария Хапцова

Завершено благо-
устройство вокруг 
четырех новых стан-
ций Троицкой линии 
метро. «МВ» узнала, 
какие работы про-
вели рядом со стан-
циями.

М асштабные работы 
ведутся не только под 
землей, но и на улицах 

вокруг новой линии метро-
политена.
— К запуску четырех стан-
ций Троицкой линии метро 
были благоустроены приле-
гающие территории общей 

площадью более 320 тысяч 
квадратных метров, — под-
черкнул руководитель Де-
партамента строительства 
транспортной и инженер-
ной инфраструктуры Мо-
сквы Василий Десятков.
Больше всего нововведе-
ний было сделано рядом со 
станцией «Новаторская», 
расположенной вдоль Ле-
нинского проспекта. Там 
проложили новые гранит-
ные и асфальтовые дорож-
ки, поставили лавочки. 
Была улучшена и местная 
система освещения. Кроме 
того, рядом со станцией 
появились и новые совре-
менные остановки. Они ос-
нащены USB-зарядкой для 
мобильных устройств, на-
вигационными пилонами 
с табло расписания марш-

рутов и системой видеона-
блюдения.
Особенный облик приоб-
рела территория у станции 
«Университет Дружбы На-
родов». Там появились бе-
тонные клумбы-скамейки 
в форме материков.

— Это решение продолжа-
ет идею художественного 
оформления станции, посвя-
щенной между народному 
сотрудничеству. Площадь ра-
бот превысила 7 гектаров, из 
них почти половину занима-
ют га зоны, — сообщил гене-

Особенно 
сильно 
изменились 
территории 
возле 
«Новаторской» 

10 октяб-
ря. Вход 
на станцию 
«Универ-
ситет 
Дружбы 
Народов» 
новой 
Троицкой 
линии Мо-
сковского 
метропо-
литена

ЗНАЕТЕ ЛИ 
ВЫ, ЧТО

Троицкая линия дли-
ной более 43 киломе-
тров с 17 станциями 
пройдет от станции 
ЗИЛ Московского 
центрального кольца 
до Троицка. 

в этом году благоустро-
ят пространства возле 
41 объекта транспорта: 
у станций метро, Мос-
ковских центральных 
диаметров (МЦД) и Мос-
ковского центрального 
кольца (МЦК). Обновят 
в том числе скверы 
и детские площадки 
у станций.

кстати,

Дептранс запустил 
розыгрыш новых ли-
митированных карт 
«Тройка» с изобра-
жением беспилотно-
го трамвая. Правила 
участия в розыгрыше 
можно найти на офи-
циальном сайте ве-
домства. Выполнить 
их нужно до пятницы 
11 октября включи-
тельно. Всего будет 
разыграно 20 транс-
портных карт.

Тем 
временем

8,3
километра — длина первого 
участка Троицкой линии, 
который торжественно 
открыли 7 сентября 

этого года.

Рядом с объектами 
новой линии проводят 
благоустройство

Станцию встречают 
по газону 
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ральный директор АО «Мос-
инжпроект» Сергей Жуков.
Возле станции «Генерала Тю-
ленева» обустроили около 
17 тысяч квадратных метров 
тротуаров. И все они обеспе-
чены новой системой улич-
ного освещения. 
Кроме того, специалисты 
Комплекса городского хо-
зяйства и Департамента ка-
питального ремонта создают 
удобные подходы и подъезды 
к новым станциям от жилой 
застройки.
ФЕДОР КРЫЛОВ
vecher@vm.ru 
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Расписанные гигант-
ские тыквы стали 
частью гастрономи-
ческого фестиваля 
«Золотая осень». 

Н а Тверской площади 
и в Столешниковом 
переулке проходит вы-

ставка арт-тыкв в рамках 
фестиваля «Золотая осень». 
Десять мастеров расписали 
в авторском стиле 20 арт-
объектов в виде тыквы осен-
ними оттенками — террако-
товым, бордовым, оранже-
вым, алым. Но палитра не 
ограничивается сезонными 
цветовыми решениями: ху-
дожники добавили контраст 
и разнообразие в украшение 
арт-тыкв в виде розовых, фи-
олетовых, черных акцентов 
в стиле уличного искусства. 
— Посмотрите, какие арт-
объекты! Они сделаны со 

Тыквы 
не простые, 
а расписные 
Площадку фестиваля «Золотая осень» 
украсили художники 

Художники 
расписали 
гигантские 
тыквы для 
фестиваля 
«Золотая 
осень». 
Фото: Василиса 
Чернявская

Всего на площадке 
осеннего фестиваля 
можно увидеть 
20 ярких тыкв, 
на роспись которых 
ушло 200 банок 
краски

3 октября. Москвичка 
Даша Фарафонова 
гуляет на Тверской 
площади на фестивале 
«Золотая осень». 
Фото: Василиса 
Чернявская

ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ 

Фестиваль «Золотая 
осень» охватывает пло-
щадки по всему городу, 
включая новую — в ки-
нопарке «Москино». 
В эти выходные здесь 
пройдет гастрофести-
валь, участниками кото-
рого станут 30 фермеров 
из разных регионов 
и более 10 ресторанов, 
которые предложат 
осеннее меню. Для всех 
желающих состоятся 
мастер-классы. Для тех 
посетителей, которые 
что-то вкусное приоб-
ретут на фестивале, мы 
сделаем кешбэк. 

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
Глава Департамента 
торговли и услуг города

ФИНАНСЫ

■ В понедельник в Рос-
сии началась «Монетная 
неделя», в рамках ко-
торой можно будет об-
менять залежавшиеся 
монеты.

У каждого из нас дома хра-
нится мелочь. Часто она 
по несколько месяцев или 
даже лет мертвым грузом 
лежит в старых куртках, 
сумках и в ящиках. Благо-
даря «Монетной неделе» 
мелочь снова начнет «ра-
ботать». 
Акция проходит с 7 по 
20 октября. Приносить 
монеты можно не только 
в банки, но и в некоторые 
сетевые магазины. Одна-
ко положить деньги прямо 
на свой счет можно только 
в банках. В магазинах за 
нее предложат бумажные 
купюры.
— В акции примут участие 
около 4000 подразделений 
159 банков и более 3500 
торговых точек, — сооб-
щили в Банке России.
«Монетная неделя» прохо-
дит в стране не первый раз. 
Более того, даже в этом го-
ду она уже вторая.
— Во время весенней ак-
ции, которая проходила 
с 20 мая по 2 июня, жители 
страны принесли в банки 
более 31 миллиона мо-
нет. Всего люди вернули 
в оборот 135 миллионов 
рублей, — поделились ста-
тистикой в Банке России.
Не стоит стесняться нести 
любые монеты, которые 
находятся в обращении 
и выпущены не ранее 1997 
года. Даже самые мелкие. 
Например, в прошлый раз, 
по данным Центрального 
банка РФ, только одноко-
пеечных и пятикопеечных 
монет сдали около 62 ты-
сяч и 50 тысяч соответ-
ственно.
Перед тем, как приносить 
свои сбережения, лучше 
отсортировать монеты 
по номиналу. Если вы хо-
тите получить обратно 
не бумажные банкноты, 
а зачислить всю сумму на 
свой счет, то обращаться 
лучше в банк, клиентом 
которого вы являетесь. 
С собой непременно захва-
тите паспорт. Посмотреть, 
какие банки и магазины 
принимают монеты, озна-
комиться с подробными 
условиями можно на сайте 
монетнаянеделя.рф. 
ФЕДОР КРЫЛОВ
vecher@vm.ru

Деньги 
должны 
работать

вкусом и любовью, из нату-
ральных материалов. Я как 
дизайнер обращаю внима-
ние на все детали и радуюсь 
тому, какими оригинальны-
ми становятся столичные 
фестивальные площадки, — 
отметила модельер, дизай-
нер Катя Добрякова, побы-
вав на Тверской площади. 

В общей сложности мастера 
потратили на свои работы 
200 банок краски, расписав 
осенние арт-объекты в раз-
ных жанрах.
Арт-тыквы, которые было 
решено выставить на Твер-
ской площади, объединили 
принципы уличной куль-
туры и искусства. Ответ-

ственность за украшение 
площади и Столешникова 
переулка была возложена 
на известных уличных ху-
дожников.
— Осень — олицетворение 
гармонии. Свою работу, по-

священную этому времени 
года, я наполнил уникаль-
ными цветовыми сочетани-
ями, — отметил художник 
с псевдонимом Danils.D.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
vecher@vm.ru 

Гастрономический 
праздник ждет гостей 
до 13 октября 
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КОНСУЛЬТАЦИИ ПРИ ОФОРМЛЕНИИ  и подписании документов
МАТЕРИАЛЬНАЯ ПОМОЩЬ  от редакции до отправки к месту службы
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ВЫПЛАТЫ И ОБЕСПЕЧЕНИЕ  во время службы
Поддержка  ВО ВРЕМЯ ОТПУСКА , оплата проезда к месту жительства
СОДЕЙСТВИЕ В УСТРОЙСТВЕ НА РАБОТУ   после возвращения домой

ПРИ ПОСТУПЛЕНИИ НА СЛУЖБУ 

ПО КОНТРАКТУ

+7 499 557-05-01
ЗВОНИТЕ, ЗАДАВАЙТЕ ВОПРОСЫ. МЫ ВАМ ПОМОЖЕМ

СВОИХ НЕ БРОСАЕМ. РАБОТАЕМ, БРАТЬЯ!

ОКАЗЫВАЕТ 
ПОДДЕРЖКУ 

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ МОСКВА 

Болезнь британского 
короля Карла III мо-
жет привести к его 
скорой смерти, в свя-
зи с чем придворные 
стали готовиться 
к смене власти. 

О б этом пишут изда-
ния The Daily Beast 
и InTouch со ссылкой на 

свои источники. Напомним, 
в феврале этого года у Карла 
III обнаружили рак, а в ок-
тябре король приостановил 
лечение — оно не имеет 
смысла. Изначально члены 

семьи рассчитывали, что 
Карл III проживет так же 
долго, как его отец, умер-
ший в возрасте 99 лет, или 
мать Елизавета II, умершая 
в возрасте 96 лет, но сей-
час надежды на это мало. В 
связи с этим люди, близкие 
к королевской семье, на-
чали планирование и пози-

ционирование правления 
короля Вильгельма V — 
принца Уэльского Уильяма, 
старшего сына Карла III. 
С 8 сентября 2022 года он 
официальный наследник  
британского престола. Как 

отмечает издание The Daily 
Beast, через несколько дней 
после того, как стало извест-
но о болезни короля, он на-
значил опытного бывшего 
дипломата Яна Патрика, ко-
торый проработал в Мини-

стерстве иностранных дел 
восемь лет, своим личным 
секретарем.
— Британская монархия, 
пожалуй, единственная из 
всех в мире, кто оказывает 
влияние на политические 
процессы, — пояснил по-
литолог Григорий Саве-
льев. — Эта монархия — 
часть финансовой элиты 
Великобритании, ведущей 
против России войну. Нам, 
по большому счету, без 
разницы, кто там у них на 
троне. Главное, чтобы этот 
человек не лез в политику, 
а выполнял чисто номи-
нальную функцию. 
НИКИТА МИРОНОВ
vecher@vm.ru 

Эта монархия — часть 
финансовой элиты, ведущей 
против нас войну 

НУ  И  НУ !

■ Вооруженные силы 
Украины мобилизуют 
инвалидов без рук и ног 
в 30-ю и 31-ю отдельные 
механизированные бри-
гады (ОМБр).

Об этом рассказал пленный 
украинский военный Юрий 
Марсюк. По его словам, из-
за острой нехватки личного 
состава командование ВСУ 
начало формировать соеди-
нения, полностью или почти 
полностью укомплектован-
ные инвалидами. В такие 
подразделения берут даже 
людей с серьезными огра-
ничениями в мобильности.
— Уровень подготовки ко-
мандования в ВСУ очень 

низкий! Я призываю укра-
инцев избегать службы 
в ВСУ, — сказал Марсюк.
Военный эксперт, член Лиги 
военных дипломатов Игорь 
Забелин пояснил:
— Многие части ВСУ сейчас 
укомплектованы на 30–40 
процентов — банально не 
хватает людей, выгребли 
почти всех, кто не успел уе-
хать. Еще одна причина не-
хватки личного состава — 
взятки. Право на отсрочку 
от призыва стоит в среднем 
от 6 до 8 тысяч долларов, но 
доходит и до 10 тысяч. Лю-
ди готовы платить, потому 
что отправка в ВСУ — это 
смерть или инвалидность. 
Неудивительно, что призы-
вают тех, у кого нет денег, — 
прежде всего инвалидов. 
ВВК — военно-врачебные 
комиссии — оформляют их 
как здоровых: медики не хо-
тят попасть на фронт сами.
ЕВГЕНИЙ ФЕДОРОВ
vecher@vm.ru

Все из-за 
нехватки 
людей 

15 июня. Король Карл III 
во время выноса знамени 
в Лондоне

ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ

Россия заинтересова-
на, чтобы в монаршей 
семье Великобритании 
хотя бы на время воз-
ник какой-то конфликт, 
хаос, смута, связанная 
со сменой короля. 
Пусть Британия зани-
мается собой и не ле-
зет в наши дела — на-
пример, с Украиной. 
Ведь британская мо-
нархия — это не просто 
какие-то аристократы, 
это очень влиятельная 
политическая и финан-
совая сила, несущая 
миру смуту. 

ДМИТРИЙ 
ЖУРАВЛЕВ
Политолог

Toyota прекращает под-
держку ЛГБТ*. Об этом 
говорится в меморандуме, 
направленном в начале 
октября руководством 
крупнейшего японского 
автопроизводителя 50 
000 своим сотрудникам 
в США и 1500 дилерам. 
Автоконцерн также сво-
рачивает внутренние про-
граммы «разнообразия» 
и прекращает спонсорство 
опозорившегося в Париже 
Международного Олим-
пийского комитета. Моти-
вировка: «Развитие крайне 
политизированной дискус-
сии вокруг корпора-
тивных обязательств 
по обеспечению раз-
нообразия, равенства 
и инклюзивности».
Если в объяснении 
слишком много вычур-
ных слов, смело «пере-
водите»: дело в день-
гах. Toyota не первая 
крупная компания, 
которая столкнулась 
с падением продаж из-
за «голосования долларом» 
консервативно настроен-
ных покупателей. А ведь 
еще недавно перспективы 
были «радужными»: в ию-
не 2020 года Toyota вместе 
с BMW, Mercedes и Jeep из-
менила логотип в знак под-
держки ЛГБТ-сообществ*. 
После громких заявлений 
о непризнании какой-либо 
дискриминации по про-
исхождению, расе, нацио-
нальности, полу, религии 
или возрасту компании 
разместили в соцсетях лого-
типы c радужным флагом.
Тогда это стало считаться 
достижением в русле на-
вязываемой в последние 
годы на Западе политики 
DEI (diversity, equity and 
inclusion — разнообразие, 
равенство и инклюзив-
ность). Но недолго музыка 
играла: каждое действие 
рождает противодействие, 
и это закон не только фи-
зики, но и общественного 
развития. Отказ сначала 
единичных покупателей 
от покупки продукции под-
державших «разно цветную 
революцию» фирм стал 
шириться. В первую оче-
редь в Америке, где при 
правлении Джо Байдена 
и Демократической партии 
«инклюзивность» приоб-
рела наиболее уродливые 
формы, а нормальность — 
физическая и нравствен-
ная — фактически начала 
считаться аномальной. 

Протест возглавил Робби 
Старбак — режиссер, про-
дюсер и активист Респу-
бликанской партии. Он пу-
блично призвал бойкотиро-
вать компании, наиболее 
погрязшие в totally woke. 
Таким термином в США 
обозначают чрезмерное 
внимание к вопросам соци-
альной, расовой и половой 
справедливости, а также 
все, что связано с либе-
ральными движениями.
На «воуке» одной из первых 
сломалась Harley-Davidson. 
Попытавшаяся в угоду моде 
убежать от «маскулинно-

сти» компания, в частно-
сти, спонсировала курсы 
для бизнесменов из числа 
ЛГБТ-сообществ*в Пен-
сильвании. Это не нашло 
понимания не только 
у суровых байкеров, но 
и у большинства американ-
цев, живущих в обычных се-
мьях. Резкий спад продаж, 
а значит, и потеря выручки 
вынудили Harley-Davidson 
вернуться в нормальность. 
Вслед за производителем 
мотоциклов вспомнила 
о том, что ее машины выби-
рают добропорядочные се-
мьи, компания Ford. Сейчас 
«опомнилась» и Toyota…
«Голос доллара» приводит 
в чувство все больше брен-
дов. От «либеральных цен-
ностей» начался отход даже 
на Уолл-стрит, где всегда 
были сильны позиции Де-
мократической партии 
Соединенных Штатов Аме-
рики. К примеру, в Bank of 
America ряд внутренних 
программ, которые рань-
ше были ориентированы 
на женщин и меньшинства, 
теперь охватывают всех.
Большинство в мире — 
нормальные люди. Агрес-
сивно навязываемая сейчас 
«разноцветным сообще-
ством» повестка обязатель-
но сойдет на нет.

«Бабло» 
побеждает зло

Мнение автора колонки может не совпадать с точкой 
зрения редакции «Москвы Вечерней»

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
Обозреватель

НАДО  ПОНИМАТЬ

Готовятся 
к смене власти 
Состояние здоровья короля 
Карла III вызвало опасения 
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*  В России движение ЛГБТ 
признано экстремистским 
и запрещено
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Участница спецопе-
рации с позывным 
«Опер» (на фото) 
выполняет боевые 
задачи в Донецкой 
Народной Республи-
ке. Она рассказала 
«МВ», почему ре-
шила отправиться 
на фронт.

Б олее 20 лет боец с по-
зывным «Опер» отдала 
работе в правоохра-

нительных органах. Дослу-
жившись до звания подпол-
ковника полиции, в 2022 
году она ушла на пенсию. 
Однако гражданская жизнь 
не радовала женщину, по-
ка ее товарищи сражались 
на передовой против укро-
нацистов. Именно поэтому 
она решила отправиться 
в зону боевых действий — 
не давало покоя чувство, 
что она нужна в другом ме-
сте, что ее помощь могла бы 
пригодиться: 
— Когда началась спец-
операция, я еще служила 
в правоохранительных ор-
ганах, поэтому отправилась 
на фронт позже, в июне 2024 
года, — рассказывает геро-
иня. — Я просто не могла 
остаться в стороне, отпра-
вилась «за ленточку» ради 
мирного неба над головой. 
Не хочу, чтобы в будущем 
мои дети жили в военное 
время.
Родные и друзья поддержа-
ли ее инициативу.
— Конечно, дети пережи-
вали. А как иначе? Но они 
знают мой характер, поэто-
му уважительно отнеслись 
к выбору. Тем более я и близ-
кие — патриоты. Защита Ро-
дины для нас — святое дело. 
По признанию женщины, 
это не первая ее команди-
ровка в зону боевых дей-
ствий. Как сотрудник право-
охранительных органов она 
принимала участие в чечен-
ской кампании. 

— Поэтому в какой-то сте-
пени близкие были готовы 
к тому, что я могу отправить-
ся на СВО, — добавила она. 
Несмотря на 20-летний стаж 
работы в правоохранитель-
ных органах, «Опер» не сра-
зу адаптировалась к услови-
ям боевых действий.
— Первые дни на фронте 
прошли тяжело... Я при-
выкала к регулярным ар-
тиллерийским обстрелам. 
Сначала это шокировало... 
Потом привыкла и уже на-
чала отличать «исходящие» 
выстрелы от «входящих».
Умения и навыки, приоб-
ретенные за 20 лет службы 
в правоохранительных ор-
ганах, пригодились ей на 
передовой в борьбе с ради-
кальными формирования-
ми ВСУ.
— Это, например, относит-
ся к использованию таких 
видов оружия, как ПМ (пи-
столет Макарова. — «ВМ»), 
АК (автомат Калашнико-
ва. — «ВМ»), а также РПГ 
(ручной противотанковый 

гранатомет. — «ВМ»). Раз-
умеется, этот список далеко 
не полный.
Но самый главный про-
фессиональный навык, ко-
торый особенно помогает 
«Оперу» на фронте, — хлад-
нокровие.
— Я много лет занимала 
должнос ть нача льника 
убойного отдела, поэтому 
иногда мой рабочий день 
начинался со смерти того 
или иного человека. Учи-
тывая такие условия труда, 
с годами я научилась спо-
койно относиться к таким 
ситуациям,  — гов орит 
«МВ» боец. — Однако хочу 
сказать, что я трепетно от-
ношусь к судьбам людей. 
Наверное, поэтому и от-
правилась на фронт, помня 
о подвигах и стремлениях 
отца, следуя тем принци-
пам, идеям, которые он мне 
привил. 
Находясь в зоне СВО, «Опер» 
работает на равных с муж-
чинами — никаких побла-
жек там быть не может.
— Если ты профессионально 
выполняешь свои функции, 
а значит, полезен на передо-
вой, то какая разница, муж-
чина ты или женщина... — 
отмечает участница СВО 
корреспонденту «МВ». — Да, 
мужчины, конечно, физиче-
ски сильнее. Однако у жен-
щин есть качества, которые 
порой проявляются более 
ярко. Например, выносли-
вость и терпение. В любом 
случае, представительницы 
прекрасного пола, которые 
хорошо знакомы с военным 
делом, ими обладают. Есть 
прекрасные девушки-свя-
зисты, операторы дронов... 
даже штурмовики. 
По словам героини, в рядах 
Российской армии преиму-
щественно царит атмос-
фера товарищества. И это 
помогает бойцам давать 
уверенный отпор опасному 
и коварному врагу на пере-
довой, приближая победу.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
vecher@vm.ru 

Офицер полиции с 20-летним стажем 
отправилась «за ленточку»

Служба дала 
мне навыки, 
которые 
помогают 
на фронте 

Участница 
СВО 
с позывным 
«Опер» 
работает 
на передовой 
на равных 
с мужчи-
нами — 
никаких 
поблажек 

ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ 

В 2024 году контракт 
с Минобороны заклю-
чили порядка 190 тысяч 
человек. Это говорит 
о том, что люди не могут 
оставаться в стороне, 
когда Россия участвует 
в боевых действиях. 
Деньги, которые госу-
дарство платит контрак-
тникам, безусловно, 
играют роль. Но это 
мотив второго порядка. 
Главное для тех, кто 
пошел на контрактную 
службу — желание за-
щитить то, что дорого 
сердцу.

ПАВЕЛ ФИЛИПЧУК
Глава Каховского 
муниципального округа 
Херсонской области

Адрес
Ул. Яблочкова, 5, стр. 1

Время работы
Будни: 9:00–20:00 
Сб: 9:00–18:00
Вс: 9:00–16:00

Контакты
Телефон горячей службы: 117
Чат-бот в Telegram: 
@MskContract_bot

Требования 
к кандидатам
Возраст от 18 до 60 лет.
Гражданство России 
или СНГ

400 000
рублей — таков раз-
мер единовременной 
выплаты для тех, 
кто подпишет кон-
тракт до 31 декабря.

Для контрактников 
предусмотрены 
регулярные допла-
ты в зависимости 
от звания и во-
инской должности, 
а также федераль-
ные и региональ-
ные льготы для во-
еннослужащих и их 
семей.

Также контрактни-
кам, участвующим 
в СВО, положены 
статус ветерана 
боевых действий 
и соответству-
ющие льготы, 
бюджетные места 
для обучения де-
тей в вузах и дру-
гие льготы.

Если гражданин 
не пребывает 
в запасе и полу-
чил высшее или 
среднее профес-
сиональное обра-
зование, он может 
заменить год сроч-
ной службы двумя 
годами службы 
по контракту.

Каждый контракт-
ник, отправляю-
щийся в зону спе-
циальной военной 
операции, пройдет 
специальную про-
фессиональную 
подготовку на луч-
ших полигонах Мо-
сковской области.

Членам семей по-
ложены денежные 
выплаты, бесплат-
ная медицинская 
и психологическая 
помощь, бес-
платный проезд 
в общественном 
транспорте и дру-
гие меры под-
держки.

В Москве работает Единый пункт отбора граждан на военную службу

Пропускная способность 
Единого пункта отбора, 
человек в сутки

0
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Пропускная 
способность

Увеличенная 
пропускная 
способность

300

100
200

100

Сражаюсь ради 
памяти отца
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В России стартовала 
кампания по еже-
годной индексации 
тарифов. Уже пять 
субъектов РФ подня-
ли цены, еще два по-
обещали сделать это 
в ближайшее время. 
«МВ» узнала, как 
на фоне этих тенден-
ций могут изменить-
ся тарифы в столице.

Н овые расценки опубли-
ковали правительства 
Еврейской автоном-

ной области, Ростовской 
и Амурской областей. Ранее 
это сделали Ставрополь-
ский край и Тюменская 
область, а власти Самар-
ской области и Республи-
ки Мордовия подготовили 
проекты новых тарифов. 
Техосмотр (ТО) в этих реги-
онах будет стоить на 7,3–7,4 
процента дороже. Это ниже 
уровня предполагаемой 
в этом году инфляции.
— По закону цены на ТО 
должны индексироваться 
ежегодно, ведь расходы на 
техосмотр растут, — по-
яснил юрист Московской 
коллегии адвокатов Сер-
гей Милевский. — Вла-
сти Москвы, как правило, 
устанавливают цены на 
следующий год в конце 
декабря. Сейчас, согласно 
Постановлению правитель-
ства Москвы от 19.12.2023 
№ 2578-ПП, для машин 
категории M1, легковых 
автомобилей, стоимость 
ТО составляет 1101 рубль. 
Это относительно недо-
рого. В Санкт-Петербурге, 
например, действующий 

тариф — 1727,59 рубля. 
В конце декабря станет яс-
но, насколько московский 
тариф будет индексирован.
Эксперт напомнил, что те-
хосмотр не обязательная 
для всех процедура. Его 

должны проходить регу-
лярно перевозчики — те, 
кто возит пассажиров и гру-
зы. Например, каждый год 
должны проходить ТО так-
си, автобусы и грузовики 
более 3,5 тонны, которым 
не исполнилось пять лет, 
а также машины со спец-
сигналами раз в год незави-
симо от возраста. Каждые 
полгода должны проходить 

техосмотр автомобили, 
перевозящие опасные гру-
зы, а также такси, автобусы 
и грузовики более 3,5 тон-
ны и старше пяти лет.
— А владельцам легкову-
шек и мотоциклов прохо-
дить эту процедуру необхо-
димо только при покупке 
транспорта старше четырех 
лет. Только в этом случае 
потребуется диагностиче-
ская карта при постановке 
техники на учет, — пояснил 
Сергей Милевский. — Но 
если учесть, что большая 
часть покупаемых в Москве 

машин с пробегом и не но-
вые, то ТО нужно ежегодно 
проходить сотням тысяч ав-
товладельцев.
— Если в Москве тариф на 
техосмотр индексируют на 
те же 7,3–7,4 процента, что 
и в регионах, то он вырас-
тет не более чем на сотню 
рублей и будет для легкову-
шек в районе 1,2 тысячи, — 
рассуждает автоэксперт 

Анатолий Рыбаков. — Это, 
скажем, недорого. Но вот 
сама подготовка к техосмо-
тру может стоить дороже. 
Ведь сначала вам нужно 
обратиться в техцентр для 
комплексной проверки. 
Она предполагает диагно-
стику двигателя, коробки 
передач и системы транс-
миссии, а также тормозной 
системы, системы охлажде-
ния, электрооборудования, 
проверку уровня жидко-
стей и наличия утечек.
НИКИТА МИРОНОВ
vecher@vm.ru 

Техосмотра 
требуют 
наши авто
Проверка состояния 
машины обойдется дороже

В столице тариф вряд ли 
поднимется выше 1200 рублей 

Большая 
часть 
машин, 
которые 
продаются 
с пробегом, 
требуют 
ежегодного 
прохож-
дения 
техосмотра  

ЭКСПЕРИМЕНТ 

■ С 1 марта 2025 года 
планируется провести 
эксперимент: комплексы 
видеофиксации будут ис-
кать водителей, которые 
ездят без полиса ОСАГО.

Реализует его МВД совмест-
но с Банком России и Мин-
цифры. Эксперимент мо-
жет продлиться 12 месяцев. 
Цель — выявление водите-
лей, которые ездят без по-
лисов ОСАГО, уведомление 
их о допущенных наруше-
ниях закона. В перспективе 
после отработки системы 
к нарушителям могут при-
меняться штрафы.
— Мы поддерживаем ини-
циативу, — заявил прези-
дент Российского союза 
автостраховщиков (РСА) 
Евгений Уфимцев. — Сейчас 
в России примерно 36 мил-
лионов водителей, при этом 
без полиса ездят около 7–10 
процентов. После запуска 
системы с предупреждени-
ями будет видно, где боль-
ше всего автовладельцев 
без ОСАГО. Скорее всего, 
в сельской местности эта до-
ля выше, чем в Москве. Про-
ведение эксперимента как 
раз позволит таким водите-
лям подготовиться и купить 
страховку. Этот этап также 
поможет бороться с мошен-
никами, которые оформля-
ют поддельные ОСАГО.
По словам главы РСА, если 
жалоб на некорректно на-
правленные предупреж-
дения водителям не будет, 
а число выявленных води-
телей на дорогах без полиса 
ОСАГО начнет уменьшать-
ся, то срок эксперимента 
могут сократить.
— Затем система заработа-
ет в полноценном формате, 

и нарушителям станут при-
ходить штрафы, — заявил 
Евгений Уфимцев.
Автоэксперт Валерий Мо-
розов пояснил, что страхов-
щики уже давно лоббируют 
законопроект о «письмах 
счастья» со штрафами для 
автовладельцев за отсут-
ствие полиса. Ведь эти по-
лисы — их заработок, и они 
не хотят его лишаться:
— Да, полис ОСАГО поку-
пать нужно. Если уж такой 
закон действует, его необ-
ходимо соблюдать. С другой 
стороны, тому же прави-
тельству нужно отрегули-
ровать и работу страховщи-
ков. Почти любой водитель, 
обратившийся к ним по 
страховому случаю, стал-
кивается с массой проблем. 
Главная: сумма возмещения 
за причиненный его автомо-
билю ущерб крайне редко 
соответствует самому ущер-
бу. Она, как правило, значи-
тельно ниже, и водителю за 
ремонт и замену запчастей 
приходится доплачивать 
из своего кармана. Вторая 
проблема — рост тарифов 
ОСАГО. Полисы дорожают. 
Третье: есть проволочки 
в начислении страховой 
выплаты. Кстати, именно 
поэтому многие не хотят по-
купать полисы ОСАГО и ез-
дят без них. С тебя за полис 
деньги возьмут. А вот ты со 
страховщика попробуй их 
еще получи.
Сейчас по закону штраф за 
езду без полиса может вы-
писывать инспектор ГИБДД. 
Сумма штрафа — 800 руб-
лей. Причем сколько раз без 
полиса остановят, столько 
штрафов и выпишут.
БОРИС ОРЛОВ
vecher@vm.ru

Водитель, камера 
все видит 

Сейчас по закону штраф за езду без полиса может выписывать 
только инспектор ГИБДД

ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ 

Еще до поездки на ТО 
самостоятельно про-
верьте, что в машине 
работают все лампоч-
ки. Исправен ручник 
и звуковой сигнал. 
Проверьте и наличие 
и комплектность всех 
необходимых в автомо-
биле аксессуаров без-
опасности. Это аптечка, 
огнетушитель, свето-
возвращающие жи-
леты, знак аварийной 
остановки и так далее.

ЕГОР ВАСИЛЬЕВ
Автоэксперт

12
лет — средний возраст 

автомобиля в Москве, поэтому 
при смене владельца 
техосмотр грозит почти 

всем.
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10 октября 1933 года 
американцы начали 
выпускать первый 
в мире стиральный по-
рошок. «МВ» сравнила, 
какими средствами 
пользовались домохо-
зяйки раньше и какие 
применяют теперь.

П ервое средство для 
стирки называ-
лось Dreft. Его до 

сих пор используют 
в некоторых стра-
нах мира. И даже 
в России оно какое-
то время продава-
лось. В нашей стране 
прототипы современ-
ных средств для стирки по-
явились чуть меньше сотни 
лет назад. Инновационной 
новинкой стал порошок 
«Новость», выпущенный 

в 1957 году. Тогда его главным 
свойством стал уникальный 
натуральный компонент — 
кашалотовый жир.
Сегодня производители под-
ходят к своим формулам более 
изобретательно, но старают-
ся также делать акцент на не 
слишком агрессивных, нату-
ральных компонентах.

Кристалл 
знает 
свое дело

РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.rur.lebedeva@vm.ru

В современный век бездумного потребления тысячи товаров 
заполонили полки магазинов. Не все заслуживают вашего 
внимания. Автору рубрики «Дешево и сердито» Ренате 
Лебедевой известно, как выбрать действительно стоящий 
продукт. Ее девиз: «Дорого — не значит качественно».

для потребителей. Дмитрий 
Иванович узнал, как полу-
чить абсолютный спирт без 
единой капли воды. А  вот 
«идеальное» соотношение 
воды и спирта в алкоголе на 
самом деле было выведено, 
когда Менделееву едва ис-
полнилось 9 лет. В 1840-е 
годы власти постановили: 
крепость водки в розничной 
торговле должна быть не ни-
же 40 градусов.  Началась же 
история водки много рань-
ше. Первым человеком, вы-
делившим этиловый спирт 
путем перегонки, стал пер-
сидский врач Ар-Рази в XI ве-
ке. Арабы использовали изо-
бретение в медицинских це-

лях или для приготовления 
духов. В России хлебный 
спирт изготовили в 1503 го-
ду. Разбавив его водой, полу-
чили русскую водку. Продукт 
первое время использовали 
как антисептик. О том, что 
внутрь ее тоже можно при-
менять, узнали позже. Но 
когда распробовали, уже не 
могли остановиться. 
НИКИТА БЕССАРАБОВ
vecher@vm.ru

Картина художника Николая Ярошенко «Дмитрий Иванович 
Менделеев за рабочим столом». 1886
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Сейчас в тренде натуральные 
компоненты для порошков 

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ ДЕШЕВО И СЕРДИТО

ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ

Известна масса поверх-
ностно-активных мо-
ющих средств. Они все 
проверены, их активно 
используют, и они без-
опасны. Нет никакой не-
обходимости выбирать 
вместо порошка гель, 
капсулы или еще какую-
то альтернативную фор-
му — основа все равно 
та же самая.

ЮРИЙ ОРЛОВ
Кандидат химических 
наук

Чтобы сделать 
полотенца 
мягкими, 
некоторые 
хозяйки 
добавляют 
уксус

ВЫБИРАЕМ 
ЭКОСОСТАВ
Сейчас в моде все эко-
логичное. Порошки то-
же такими бывают. Они 
в первую очередь реко-
мендованы для стирки 
детской одежды и ве-
щей аллергиков.
Плюс их в том, что они 
не содержат агрес-
сивных компонентов 
и сильнодействующих 
веществ (к примеру, 
фосфатов и отдушек), 
опасных для человека 
и окружающей среды.

Увидели в магазине необычный товар 
и хотите о нем рассказать? Пишите 
автору: r.lebedeva@vm.ru

Вечная белизна
Эффективным отбеливающим порошком 
в СССР считался «Кристалл» (на фото 
слева). Он помогал убирать последствия 
случайно окрашенных тканей.

Для цветного
Прорывом в бытовой 
химии стал стираль-
ный порошок (на фо-
то слева) «Астра», 
который помогал 
очистить одежду 
из натуральных тка-
ней, не испортив ее. 
Состав средства 
был щадящим 
и эффективным, 
за что очень ценил-

ся среди хозяек.  

Гладко и чисто
В прошлом после стирки 
многие предпочитали ис-
пользовать крахмал (на фото 
внизу) — с ним белье выгля-
дело белее и свежее, меньше 
мялось. Волокна ткани были 
защищены от сильного за-
грязнения еще долгое время.

Сода на все 
случаи жизни
Сода (на фото справа) помога-
ла убрать сложные загрязнения 
с вещей и вернуть им первона-
чальный цвет. Особенно попу-
лярны такие средства для стир-
ки детских вещей. Сейчас соду 
тоже используют в быту.

Растения 
помогают 
С XIX века хозяйки 
нередко добавляли 
во время стирки мыль-
нянку, или мыльный ко-
рень (на фото вверху). 
Это растение помогало 
сделать белье чище.
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химии стал стираль-
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Натереть и постирать
Долгое время универсальным средством 
для стирки у хозяек было хозяйственное 
мыло. Оно отличалось своей эффектив-
ностью и было доступным. Рецепт хоро-
шей стирки — настрогать его на терке 
и отправить в горячую воду вместе 
с вещами.
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■ День рождения водки 
отмечают 10 октября. Не-
трудно догадаться, как 
именно будут встречать 
эту знаменательную да-
ту любители спиртного. 
Надо заметить, о созда-
нии популярного в России 
напитка есть миф, кото-
рый многие принимают 
за правду. «Вечерка» 
разоблачает его. 

История о том, что водку 
придумал Менделеев, проч-
но закрепилась в умах лю-
дей. Совершенно серьезно 
рассказывают эту легенду 
и слесари, и менеджеры, 
и учителя. Вероятно, мно-
гим нашим соотечествен-
никам кажется, что этот 
напиток — вершина чело-
веческой мысли, не иначе. 
Придумать ее всенепремен-
но должен был гений. 
В 1865 году Дмитрий Ивано-
вич действительно защитил 
диссертацию «О соединении 
спирта с водою». И в ней уче-
ный сделал важное откры-
тие. Но значительным оно 
было для людей науки, а не 

Менделеева 
благодарить 
не нужно

Редакция 
предупреждает: 
алкоголь 
вредит вашему 
здоровью
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Пришло время осенней 
посадки цветов. Хлопо-
ты в саду не будут для 
вас затруднительны, 
если сразу составить 
план действий. Ка-
кой — рассказывает 
биолог Михаил 
Краснов (на фо-
то справа). 

О ч е н ь  хо ч е т с я , 
чтобы в зиму сад 
ушел ухоженным, 
а по весне встретил нас ран-
ним цветением различных 

подснежников. Для этого стоит не-
много похлопотать сейчас. 
Первое: надо до морозов выкопать 
и убрать на хранение те цветы, ко-
торые в этом нуждаются. Например, 
это клубневые бегонии. Возможно, 
они еще радуют вас цветением, но 
все же еще до морозов их стоит вы-
копать, клубни отряхнуть от земли 
и убрать в картонной (дышащей) 
коробке в нижнее отделение холо-
дильника или в подвал. Убирают на 

хранение и луковицы гладиолусов. 
Второе: не нужно тратить время 
на обрезку печеночниц, бадана, 
барвинка, большинства почвопо-
кровных и стелющихся растений, 
включая шиловидные флоксы. Не 
стоит обрезать и злаки. Они лучше 
перезимуют как «стожки», под куч-
кой собственных листьев.  
Третье: кого стоит постричь — 

так это пионы (оставьте 
«пеньки» небольшой вы-
соты), поздние осенние 
хризантемы, аквилегию 
(водосбор), японскую 
анемону, астильбу, рудбе-
кии, лилейники. Скорее 
всего, все они спокойно 
переживут зиму и так, но 

если у вас есть мульча — порадуй-
те растения, им от нее будет толь-
ко лучше. Спокойно перезимуют 
и ирисы, и кровохлебка (ее можно 
накрыть срезанными стеблями). 
Клематисы некоторые оставляют 
на опорах и обрезают по весне, но 
растение будет довольно, если его 
спустить с опоры и уложить на земле 
колечком, а сверху попозже укрыть 
лапником или «нетканкой», так ему 
точно будет зимовать комфортно. 
Накрывать растения на зиму нужно 
позже, в зависимости от погоды. 

ВОТ В ЧЕМ ВОПРОС 
Цветоводы много лет 
не могут договориться 
о том, что лучше — обре-
зать хосты под зиму или 
нет. Аргументов у адептов 
каждого «движения» 
полно: одни говорят, что, 
когда растение лишается 
листьев, оно принимается 
их растить заново — еще 
до холодов, отчего сла-

беет и в итоге уходит под зиму 
слабым. Другие уверяют, что 
под зиму хоста впадает в спячку 

и никакие листья наращивать 
не начнет. Биологи считают, 
что правы вторые. Так что 
после засыхания листья 
хосты лучше обрезать 
или оборвать, а оставшу-
юся розетку замульчи-
ровать. 

До морозов успейте выкопать и уберите храниться 
те цветы, которые в этом нуждаются 

И встретит 
сад нарядным 
по весне Что нужно 

посадить 
до зимы 
на участке  

Подготовила ОЛЬГА НИКИТСКАЯ 
vecher@vm.ru
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Осенний сев цветов 
избавит вас в не-
обходимости за-
ниматься рассадой 
весной и освободит 
время для других 
не менее важных 
задач на огороде

Астры:
посади в мороз 
Подзимние посадки 
астр (на фото справа)
дают прекрасный 
результат, только сеять 
семена надо по мерз-
лой земле. Сделайте 
на перекопанной 
почве, в которую до-
бавили золу и немного 
перегноя, борозды, 
посейте семена и при-
сыпьте слегка землей. 
Весной место посадки 
разумно накрыть не-
тканым материалом, 
и всходы появятся 
на пару недель раньше, 
чем бывает обычно. 

Василек: радует дважды  
Неприхотливый василек (на фото 
вверху) обычно цветет дважды — 
очень долго в первой половине лета 
и вторично под осень. Дополняет по-
садки настурции, алиссума, флоксов, 
декорирует нижнюю часть хризантем.

лучшие условия для по-
садок осенью — легкий 
минус. Семена, которым 
по инструкции нужна 
стратификация, лучше 
высевать после первого 
снега. Но грядку для них 
готовят заранее, по-
ка почва промерзла 
не до конца. Причем 
посев цветов под зиму 
делают гуще, чем вес-
ной, чтобы предотвра-
тить низкую всхожесть 
из-за возможных силь-
ных  морозов. Чрезмер-
но густые всходы по вес-
не нетрудно проредить.

кстати,

ь 

Адонис: порадует все лето 
Адонис (на фото вверху) будет вас радовать цве-
тением все лето, но если лето окажется слишком 
жарким, отцветет чуть быстрее. Изумительное рас-
тение для групповых посадок, хорошо сочетается 
с настурциями, маргаритками.

Виола: надо 
выбирать 
Посеять таким обра-
зом гибридные сорта 
виол не получится, их 
выращивают только 
через рассаду. А дру-
гие виолы (на фото 
слева) — пожалуйста,  
посейте ее хоть на сол-
нечных участках, хоть 
в полутени, она очень 
неприхотлива. 

Гвоздика: украсит 
любую клумбу 
Это растение — украшение любой 
клумбы и рабатки. Растет гвоздика 
(на фото внизу) кустиком, имеет 
двухлетний цикл развития и обычно 
самопосевом продолжает жить на вы-

бранном месте годами. Хорошо 
смотрится рядом с декоратив-

но-лиственными растениями. 
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ПЛЮСЫМИНУСЫ 
ОСЕННЕГО СЕВА
К явным преимуществам 
подзимней посадки отно-
сятся: 
■ экономия времени и сил 
весной; 
■ отсутствие необходимости 
искусственной стратификации 
семян: за осень и зиму она 
происходит естественным об-
разом, и всходы весной полу-
чаются крепкими и стойкими; 
■ цветение растений уже 
в первый год вегетации; 
■ более раннее цветение. 
Недостатков у раннего сева 
не так много: 
■ пониженная всхожесть се-
мян (из-за этого рекомендует-
ся более густой посев);  
■ необходимость выбора мо-
розостойких сортов растений; 
■ некомфортные условия ра-
боты осенью. 
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Лобулярия:
станет изюминкой  
Этот невысокий однолетник 
(не более 25 см в высоту) идеально 
подходит для обрамления клумб 
и садовых дорожек. Может по-
казаться, что в сад приземлилось 
маленькое белое облачко, так 
эффектно смотрится цветущая 
лобулярия на фоне зелени. Рас-
тение лучше посеять в «школку», 
откуда потом, когда по весне по-
явятся всходы, вы пересадите его 
в стадии 3–4 настоящих листьев 
на постоянное место. Лобулярия 
(на фото слева) в целом неприхот-
лива, но плохо переносит засуху, 
без поливов быстро отцветает 
и теряет декоративность.

Бархатцы: сэкономим  
Посев бархатцев (на фото вверху) оправдывает себя, 
если планировать дальнейшую весеннюю пикировку 
растений. Иногда это удобно и оправдано экономи-
чески: посев в разы дешевле посадок рассады

Космея: яркий акцент 
Известное также как «космос» (на фото справа). Веточки  
растения усеяны нежными крупными цветками. Выглядит 
шикарно, хотя и простенько. Очень эффектно выглядит в сме-
шанных посадках и рядом с хвойниками. 

Лаватера: стоит только оценить  
Многие любители цветов почему-то не оценивают лаватеру (на фото внизу) 
по достоинству. А зря! Она очень хорошо выглядит и в групповых посадках, 
и отдельно — например, на фоне забора или стены дома. Растение любит от-
сутствие влаги, растет все лето, формируя пышный куст до 120 см в высоту! 
Зацветет она через два месяца после первых всходов и будет цвести все лето. 
Можно посеять ее осенью — туда, где посажены ранние луковичные, тогда они 
отцветут, и лаватера заполнит собой опустевшее место в цветнике.

Маттиола: зальет все ароматом 
Любите, когда сад наполнен ароматом? Сажайте маттиолу 
(на фото слева). Точнее, сейте. У беседки, под окном, у дорож-
ки — выбирайте для нее место даже на солнце, она терпелива 
даже к засухе. Цветение начинается с июня и длится до за-
морозков. Важный момент: семена маттиолы надо сеять по уже 
мерзлому грунту. Вскопайте почву, где нужно, насыпьте семена 
и присыпьте их землей, не поливая. Растение в дальнейшем раз-
множается самосевом и на одном месте растет десятки лет. 

Дельфиниум:
нужна опора  
Шикарное высоко-
рослое растение с од-
ним минусом — оно 
очень хрупкое. Так что 
сеять дельфиниумы 
(на фото слева) лучше 
недалеко от теоре-
тически возможной 
опоры: забора, из-
городи. В случае, если 
место посева будет 
подвержено ветрам, 
сохранить дельфиниум 
без потерь не удаст-
ся — его высокие по-
беги поломаются, так 
что сразу обеспечьте 
ему подвязку.  

Календула:
проверена 
годами 
Давно про-
веренное 
растение благо-
дарно зацветет 
ранней весной. 
Сортов кален-
дулы (на фото 
справа) сейчас 
море, так что 
из посеянных 
под зиму рас-
тений можно 
создать яркую 
многоцветную 
композицию. 
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Однолетники
алиссум, годеция, иберис, хризантема 
однолетняя, календула, астра однолетняя, 
космея, гвоздика однолетняя, левкой, мак, 
кларкия, нигелла, эшшольция, бархатцы, 
амарант, лаватера, вербена, антирринум, 
резеда, настурция, портулак, ипомея

Общее правило при посадке 
цветочных луковиц заключается 
в том, чтобы посадить их 
на глубину, равную тройной 
высоте луковиц

Расстояние между луковицами— 
примерно 5–10 сантиметров, 
в зависимости от их размера, ширина 
междурядий— до 25 сантиметров

Исключение составляют 
гиацинты и нарциссы— 
глубина их посадки 
составляет двойную 
высоту луковиц

Рекомендованные к посадке под зиму

Двулетники
прострел, рудбекия, 
примула, гвоздика, 
незабудка, мальва, 
наперстянка, 
маргаритка, 
колокольчик

Луковичные
тюльпан, нарциссы, 
пушкинии, мускари идругие 
мелколуковичные
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Пришло время осенней 
посадки цветов. Хлопо-
ты в саду не будут для 
вас затруднительны, 
если сразу составить 
план действий. Ка-
кой — рассказывает 
биолог Михаил 
Краснов (на фо-
то справа). 

О ч е н ь  хо ч е т с я , 
чтобы в зиму сад 
ушел ухоженным, 
а по весне встретил нас ран-
ним цветением различных 

подснежников. Для этого стоит не-
много похлопотать сейчас. 
Первое: надо до морозов выкопать 
и убрать на хранение те цветы, ко-
торые в этом нуждаются. Например, 
это клубневые бегонии. Возможно, 
они еще радуют вас цветением, но 
все же еще до морозов их стоит вы-
копать, клубни отряхнуть от земли 
и убрать в картонной (дышащей) 
коробке в нижнее отделение холо-
дильника или в подвал. Убирают на 

хранение и луковицы гладиолусов. 
Второе: не нужно тратить время 
на обрезку печеночниц, бадана, 
барвинка, большинства почвопо-
кровных и стелющихся растений, 
включая шиловидные флоксы. Не 
стоит обрезать и злаки. Они лучше 
перезимуют как «стожки», под куч-
кой собственных листьев.  
Третье: кого стоит постричь — 

так это пионы (оставьте 
«пеньки» небольшой вы-
соты), поздние осенние 
хризантемы, аквилегию 
(водосбор), японскую 
анемону, астильбу, рудбе-
кии, лилейники. Скорее 
всего, все они спокойно 
переживут зиму и так, но 

если у вас есть мульча — порадуй-
те растения, им от нее будет толь-
ко лучше. Спокойно перезимуют 
и ирисы, и кровохлебка (ее можно 
накрыть срезанными стеблями). 
Клематисы некоторые оставляют 
на опорах и обрезают по весне, но 
растение будет довольно, если его 
спустить с опоры и уложить на земле 
колечком, а сверху попозже укрыть 
лапником или «нетканкой», так ему 
точно будет зимовать комфортно. 
Накрывать растения на зиму нужно 
позже, в зависимости от погоды. 

ВОТ В ЧЕМ ВОПРОС 
Цветоводы много лет 
не могут договориться 
о том, что лучше — обре-
зать хосты под зиму или 
нет. Аргументов у адептов 
каждого «движения» 
полно: одни говорят, что, 
когда растение лишается 
листьев, оно принимается 
их растить заново — еще 
до холодов, отчего сла-

беет и в итоге уходит под зиму 
слабым. Другие уверяют, что 
под зиму хоста впадает в спячку 

и никакие листья наращивать 
не начнет. Биологи считают, 
что правы вторые. Так что 
после засыхания листья 
хосты лучше обрезать 
или оборвать, а оставшу-
юся розетку замульчи-
ровать. 

До морозов успейте выкопать и уберите храниться 
те цветы, которые в этом нуждаются 

И встретит 
сад нарядным 
по весне Что нужно 

посадить 
до зимы 
на участке  

Подготовила ОЛЬГА НИКИТСКАЯ 
vecher@vm.ru
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Осенний сев цветов 
избавит вас в не-
обходимости за-
ниматься рассадой 
весной и освободит 
время для других 
не менее важных 
задач на огороде

Астры:
посади в мороз 
Подзимние посадки 
астр (на фото справа)
дают прекрасный 
результат, только сеять 
семена надо по мерз-
лой земле. Сделайте 
на перекопанной 
почве, в которую до-
бавили золу и немного 
перегноя, борозды, 
посейте семена и при-
сыпьте слегка землей. 
Весной место посадки 
разумно накрыть не-
тканым материалом, 
и всходы появятся 
на пару недель раньше, 
чем бывает обычно. 

Василек: радует дважды  
Неприхотливый василек (на фото 
вверху) обычно цветет дважды — 
очень долго в первой половине лета 
и вторично под осень. Дополняет по-
садки настурции, алиссума, флоксов, 
декорирует нижнюю часть хризантем.

лучшие условия для по-
садок осенью — легкий 
минус. Семена, которым 
по инструкции нужна 
стратификация, лучше 
высевать после первого 
снега. Но грядку для них 
готовят заранее, по-
ка почва промерзла 
не до конца. Причем 
посев цветов под зиму 
делают гуще, чем вес-
ной, чтобы предотвра-
тить низкую всхожесть 
из-за возможных силь-
ных  морозов. Чрезмер-
но густые всходы по вес-
не нетрудно проредить.
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Адонис: порадует все лето 
Адонис (на фото вверху) будет вас радовать цве-
тением все лето, но если лето окажется слишком 
жарким, отцветет чуть быстрее. Изумительное рас-
тение для групповых посадок, хорошо сочетается 
с настурциями, маргаритками.

Виола: надо 
выбирать 
Посеять таким обра-
зом гибридные сорта 
виол не получится, их 
выращивают только 
через рассаду. А дру-
гие виолы (на фото 
слева) — пожалуйста,  
посейте ее хоть на сол-
нечных участках, хоть 
в полутени, она очень 
неприхотлива. 

Гвоздика: украсит 
любую клумбу 
Это растение — украшение любой 
клумбы и рабатки. Растет гвоздика 
(на фото внизу) кустиком, имеет 
двухлетний цикл развития и обычно 
самопосевом продолжает жить на вы-

бранном месте годами. Хорошо 
смотрится рядом с декоратив-

но-лиственными растениями. 
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ПЛЮСЫМИНУСЫ 
ОСЕННЕГО СЕВА
К явным преимуществам 
подзимней посадки отно-
сятся: 
■ экономия времени и сил 
весной; 
■ отсутствие необходимости 
искусственной стратификации 
семян: за осень и зиму она 
происходит естественным об-
разом, и всходы весной полу-
чаются крепкими и стойкими; 
■ цветение растений уже 
в первый год вегетации; 
■ более раннее цветение. 
Недостатков у раннего сева 
не так много: 
■ пониженная всхожесть се-
мян (из-за этого рекомендует-
ся более густой посев);  
■ необходимость выбора мо-
розостойких сортов растений; 
■ некомфортные условия ра-
боты осенью. 
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Лобулярия:
станет изюминкой  
Этот невысокий однолетник 
(не более 25 см в высоту) идеально 
подходит для обрамления клумб 
и садовых дорожек. Может по-
казаться, что в сад приземлилось 
маленькое белое облачко, так 
эффектно смотрится цветущая 
лобулярия на фоне зелени. Рас-
тение лучше посеять в «школку», 
откуда потом, когда по весне по-
явятся всходы, вы пересадите его 
в стадии 3–4 настоящих листьев 
на постоянное место. Лобулярия 
(на фото слева) в целом неприхот-
лива, но плохо переносит засуху, 
без поливов быстро отцветает 
и теряет декоративность.

Бархатцы: сэкономим  
Посев бархатцев (на фото вверху) оправдывает себя, 
если планировать дальнейшую весеннюю пикировку 
растений. Иногда это удобно и оправдано экономи-
чески: посев в разы дешевле посадок рассады

Космея: яркий акцент 
Известное также как «космос» (на фото справа). Веточки  
растения усеяны нежными крупными цветками. Выглядит 
шикарно, хотя и простенько. Очень эффектно выглядит в сме-
шанных посадках и рядом с хвойниками. 

Лаватера: стоит только оценить  
Многие любители цветов почему-то не оценивают лаватеру (на фото внизу) 
по достоинству. А зря! Она очень хорошо выглядит и в групповых посадках, 
и отдельно — например, на фоне забора или стены дома. Растение любит от-
сутствие влаги, растет все лето, формируя пышный куст до 120 см в высоту! 
Зацветет она через два месяца после первых всходов и будет цвести все лето. 
Можно посеять ее осенью — туда, где посажены ранние луковичные, тогда они 
отцветут, и лаватера заполнит собой опустевшее место в цветнике.

Маттиола: зальет все ароматом 
Любите, когда сад наполнен ароматом? Сажайте маттиолу 
(на фото слева). Точнее, сейте. У беседки, под окном, у дорож-
ки — выбирайте для нее место даже на солнце, она терпелива 
даже к засухе. Цветение начинается с июня и длится до за-
морозков. Важный момент: семена маттиолы надо сеять по уже 
мерзлому грунту. Вскопайте почву, где нужно, насыпьте семена 
и присыпьте их землей, не поливая. Растение в дальнейшем раз-
множается самосевом и на одном месте растет десятки лет. 

Дельфиниум:
нужна опора  
Шикарное высоко-
рослое растение с од-
ним минусом — оно 
очень хрупкое. Так что 
сеять дельфиниумы 
(на фото слева) лучше 
недалеко от теоре-
тически возможной 
опоры: забора, из-
городи. В случае, если 
место посева будет 
подвержено ветрам, 
сохранить дельфиниум 
без потерь не удаст-
ся — его высокие по-
беги поломаются, так 
что сразу обеспечьте 
ему подвязку.  

Календула:
проверена 
годами 
Давно про-
веренное 
растение благо-
дарно зацветет 
ранней весной. 
Сортов кален-
дулы (на фото 
справа) сейчас 
море, так что 
из посеянных 
под зиму рас-
тений можно 
создать яркую 
многоцветную 
композицию. 
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Однолетники
алиссум, годеция, иберис, хризантема 
однолетняя, календула, астра однолетняя, 
космея, гвоздика однолетняя, левкой, мак, 
кларкия, нигелла, эшшольция, бархатцы, 
амарант, лаватера, вербена, антирринум, 
резеда, настурция, портулак, ипомея

Общее правило при посадке 
цветочных луковиц заключается 
в том, чтобы посадить их 
на глубину, равную тройной 
высоте луковиц

Расстояние между луковицами— 
примерно 5–10 сантиметров, 
в зависимости от их размера, ширина 
междурядий— до 25 сантиметров

Исключение составляют 
гиацинты и нарциссы— 
глубина их посадки 
составляет двойную 
высоту луковиц

Рекомендованные к посадке под зиму

Двулетники
прострел, рудбекия, 
примула, гвоздика, 
незабудка, мальва, 
наперстянка, 
маргаритка, 
колокольчик

Луковичные
тюльпан, нарциссы, 
пушкинии, мускари идругие 
мелколуковичные
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и другое — такое себе. Если 
обсуждают, если ты вызыва-
ешь эмоции, значит, доби-
лась своего. Не нужно вос-
принимать такую реакцию 
публики как негативную — 
наоборот, она есть, и это 
главное. А иногда этот поток 
критики — это вообще крик 
о помощи. У меня не раз так 
было с хейтерами (пользо-
ватель, который активно 
выражает свою ненависть, 
пишет негативные коммен-
тарии. — «МВ»), и это не 
только женщины: когда кто-
то пишет в мой адрес шквал 
критики, я спрашиваю у че-
ловека: «У вас все хорошо?» 
Обычно все плохо, человеку 
просто нужно было, чтобы 
его разглядели в толпе дру-
гих. И волна критики после 
такого обычно сходит на 
нет. А вообще я за то, что-
бы любить себя. С этого все 
и начинается — когда ты по-
любишь себя, тогда и другие 
смогут это сделать. А какая 
ты — миниатюрная, с фор-
мами, — это не важно. 
Если говорить о юморе, 
труднее ли стало сегодня 
шутить из-за новой этики, 
политической обстановки? 
Теперь прежде чем пошу-
тить, нужно пропустить 
шутку через несколько вну-
тренних фильтров. Это не 

Совсем скоро рос-
сийские телезрители 
увидят премьеру 
сериала «Универ. 
Молодые». Одну 
из главных ролей 
в нем сыграла актри-
са Мария Федункив. 
А недавно она отме-
тила день рождения 
и годовщину свадь-
бы. «МВ» пообща-
лась с артисткой.

За вами благодаря роли 
в сериале «Реальные па-
цаны» закрепился образ 
«свойской» женщины — 
веселой, простой, немного 
наивной… Которая еще 
и коня на скаку остановит. 
Именно такой стереотип 
в целом закрепился за по-
нятием «русская женщи-
на». Как по-вашему, это 
клише? И что для вас рус-
ская женщина? 
Русская женщина — жен-
щ и н а  с  и с т о р и е й .  М ы 
такими не рождаемся — 
самоотверженными, бес-
страшными, — мы такими 
становимся. При этом оста-
емся женщинами — оча-
ровательными, веселыми, 
позволяющими себе где-то 
повести себя глупо. Русская 
женщина — феномен, загад-
ка, которую будут пытаться 
разгадать всегда.
27 августа вы отпразд-
новали трехлетнюю го-
довщину со дня свадьбы. 
А ваш муж, как известно, 
итальянец. Расскажете 
о слиянии культур в вашей 
семье. Насколько сильно 
вы ощущаете разницу 
в традициях и быту? Что 
вашему мужу не нравится 
в русских, и наоборот? 
Нашу семью мы называ-
ем русско-итальянской. 
Я с детства мечтала, что мой 
муж будет итальянцем — 
получается, нажелала (сме-
ется). А Стефано обожает 
Россию — иногда мне ка-
жется, что это он русский 
в нашей семье. К культуре 

наших стран мы относимся 
с уважением — эта разность 
стала нашей силой. Многие 
вещи для каждого из нас 
привычны, но когда с тобой 
рядом человек, для кото-
рого все ново, он помогает 
тебе взглянуть на это иначе 
и ты как будто заново влю-
бляешься в свою культуру, 
в свой народ. Меня восхи-
щает в итальянцах их жизне-
любие, абсолютная любовь 
к матери и гостеприимство. 
У наших народов очень 
много общего — мы любим 
жизнь и берем от жизни все.
Вы поддерживаете связь 
с близкими Стефано? 
Учитывая СВО, наверное, 
было нелегко найти общий 
язык? 
На родине мужа мы бываем 
регулярно — итальянская 
семья очень тепло нас при-
нимает. Родные Стефано — 
мудрые люди, мы не гово-
рим о политике.
Возвращаясь к вопро-
су о женщинах. Сегодня 
в России, да и в мире, 
с каждым годом появля-
ется все больше комиков-
женщин. Как вы думаете, 
почему это стало тенден-
цией последних лет? 
Женщины шутили, шутят 
и будут шутить всегда, но 
чтобы им выйти на сцену, 
нужно позаботиться о де-
тях, муже, навести порядок 
в доме, сходить на работу 
(а в наше время обычно 
и не на одну), уделить вре-
мя себе и как-то успеть 
подготовить этот самый 
монолог для выступления. 

Женщины в юморе — наш 
марш-бросок к тому, чем 
мы действительно хотим 
заниматься. Это достойно 
уважения. Рада, что женщин 
в юморе становится боль-
ше — это совершенно дру-
гой взгляд на жизнь, к ним 
приходит новая аудитория, 
которая обращает внима-
ние на стендап, проще смо-

трит на какие-то вещи, тоже 
начинает шутить. Приятно, 
что это держит мужчин в то-
нусе — появляется страсть, 
интрига, совершенно другая 
конкуренция. 
У нас до сих пор женщина 
«нестандартных» параме-
тров и внешности, которая 
становится звездой экра-
нов, вызывает в обществе 
бурю эмоций. Причем если 
негативных — то почти 
всегда от самих же жен-
щин. Почему так происхо-
дит и приходилось ли вам 
сталкиваться с критикой? 

Почему женщины так стро-
ги к женщинам? Может, 
потому, что вокруг мало 
мужчин, а конкуренция так 
высока, что в борьбе за них 
все средства хороши. А воз-
можно, хотят подчеркнуть 
чужие недостатки, чтобы 
на их фоне собственные 
достоинства выгоднее смо-
трелись. Но скажу, что и то, 

КОРО ТКО  О  ГЛАВНОМ 

Марина Федункив 
родилась 27 августа 
1971 года в Перми. Там 
она окончила Институт 
искусства и культуры, 
начала выступать в КВН, 
вскоре попав в Высшую 
лигу с командой «До-
брянка». Несмотря 
на творческие успехи, 
будущая актриса кем 
только не подрабатыва-
ла: проводницей, няней, 
продавщицей, прач-
кой. Лишь в 2008 году 
с переездом в Москву ее 
карьера пошла в гору. 
Всероссийскую извест-
ность Марине принесла 
роль в сериале «Реаль-
ные пацаны». 

ДОСЬЕ

Материалы к рубрике «Лицо и личность» подготовила 
КРИСТИНА ДЕГТЯРЕВА vecher@vm.ru

 Не так давно вы отметили 
день рождения. Для вас 
возраст — это просто циф-
ра? Не бывает ли ощуще-
ния, что вы что-то упустили 
или сильно жалеете? Если 
бы вам было дано изменить 
в жизни что-то одно, что бы 
это было?
Возраст — лишь цифры 
в паспорте, мне — гуманита-
рию — нет смысла расстраи-
ваться из-за цифр (смеет-
ся). Не жалею ни о чем. Если 
бы не все те испытания, ко-

торые встретились на моем 
пути, я бы не стала той, кто 
я есть сейчас. Мне нравится 
фраза, что все, что должно 
быть моим, никуда от меня 
не денется — в моменты со-
мнений, которые бывают 
у любого творческого чело-
века, я о ней вспоминаю. Из-
менить что-то одно? Пожа-
луй, нет. Однажды мне ска-
зали: «Ты достойна теперь 
быть счастливой» — в этих 
словах смысл всего, через 
что я прошла.

 Вас в целом воспринимают 
как актрису комедийного 
жанра, комика. Вы бы хоте-
ли что-то поменять, доба-
вить в свою копилку боль-
ше драматических ролей?
Да, для драматической роли 
я уже созрела — жду инте-
ресные предложения. И рас-
ставаться с комедией не 
планирую — не могу обма-
нуть ожидания любимых 
зрителей, да и проектов 
очень много, хочу объять не-
объятное (смеется).

Актриса Марина 
Федункив рассказала 
о тонкостях жизни 
русско-итальянской 
семьи

Юмористы 
стали 
коллегами 
врачей 

Осень в самом раз-
гаре, а это значит, 
что у артистов на-
чались бронирова-
ния корпоративов 
на Новый год. 
Отечественные 
звезды сильно 
подняли гонора-
ры за празднич-
ные выступления. 
Разбираемся, кто 
и сколько зара-
ботает.

Не одним концертом 
единым
Одна из самых популярных 
сегодня певиц Анна Асти 
выступит 31 декабря в од-
ном из московских ночных 
клубов. Там рассчитаны 
места на танцполе и за сто-
ликами. Стоимость 
билетов, конечно 
же, сильно отлича-
ется. Чтобы попасть 
на танцпол, нуж-
но заплатить 4900 
руб лей, причем на 
дальнейших этапах 
ценник поднимут до 
5400. Ну а если вы 
любитель посидеть 
и посмотреть кон-
церт, то придется раско-
шелиться. Ведь стоимость 
билета за столиком на че-
тыре персоны достигает 
110 тысяч рублей. Если же 
компания больше, то есть 
места на десять человек. 
В таком случае цена за-
облачная — 570 тысяч 
рублей. Таких «золо-
тых» мест немного. 
Зато билетов на 
танцпол суммарно 
около 1,5 тысячи. 
Получается, 
что за вы-
ступление 
31 декабря 
А н н а  з а р а -
ботает около 
10 миллионов 
рублей. Без-
условно, часть 
д е н е г  б у д у т 
покрывать зат-
раты на концерт, 
но большая часть 
достанется ей.

В эту же ночь певице пред-
стоит выступление на элит-
ной площадке Барвихи, где 
стоимость билета начина-
ется от 60 тысяч рублей.

Тебе да мне
Новогоднюю ночь 

роскошно и вкусно 
можно встретить 
в одном из доро-
гих московских 
ресторанов под 
в ы с т у п л е н и е 

п е в и ц ы  П о -
л и н ы  Г а -

г а р и н о й 
и группы 
«УмаТур-
ман» (2). 

Стоимость билетов на это 
праздничное мероприятие 
начинается от 89 тысяч ру-
блей за взрослого челове-
ка. Дети могут посмотреть 
концерт подешевле — за 
60 тысяч. За мероприятие, 
отмечают организаторы, 
артисты получат около 
миллиарда рублей. Как 
будут делить прибыль, не-
понятно, но сумма выйдет 
немаленькая.

Из холода в жару
Те, кто не любит морозы, 
отметят Новый год в Дубае. 
Там как раз и выступят не-
которые российские звез-
ды. А где еще можно хоро-

шо заработать, 
как не в кругу 
богачей? 
В  А р а б с к и х 
Эмиратах за-
планирован це-
лый фестиваль 

с нашими исполнителями. 
На сцену выйдут Валерий 
Леонтьев (1), Владимир 
Кузьмин и Люся Чеботи-
на (3). Все они запрашива-
ют плюс-минус шесть мил-
лионов рублей. Но такой 
ценник, конечно же, только 
на новогодние праздники — 
сезон повышенного спроса.
Но раз гонорары неболь-
шие, не стоит думать, что 
и жить они готовы в шала-
ше. Организаторы концер-
та предоставляют артистам 
номера в дорогих отелях 
и накрывают празднич-
ный стол.

Виктория Биятова приехала покорять 
Москву с далекого Алтая. И покоряет: 
наш лучший поисковик в мире шоу-
бизнеса. Найдет все про звезд и звездулек. 
Приглашена на кастинг популярного 
сериала. В новой рубрике «Вика, расскажи-
ка»: скандалы, интриги, расследования. 

ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ ВИКА, РАССКАЖИКА

просто: шутка — импульс, 
реакция на обстоятельства, 
и когда ты начинаешь про-
кручивать ее, оценивать со 
всех сторон, сомневаться — 
теряется очарование этой 
шутки. Юмористы стали 
коллегами врачей — наш 
принцип «не навреди».
Сегодня артисты стали 
слишком разноплано-
вые — и в музыку, и в пи-
сательство... Вы ведь тоже 
издали книгу, есть песен-
ные композиции. В чем 
ваша мотивация? 
За всех артистов говорить 
не возьмусь. Певицей я се-
бя не считаю. Так сложи-
лись обстоятельства, что 
у меня была возможность 
попробовать себя в этом, 
и я решилась. Слушателям 
понравилось. Так что пою 
я не для себя, а для народа — 
делюсь своим позитивом 
не только как актриса и ве-
дущая. А книгу мою издали 
в 2021 году — когда я отме-
чала 50 лет и вышла замуж. 
Мне предложили расска-
зать свою историю. Знаю, 
что многим она помогла, 
значит, все было не зря. Моя 
мотивация — зрители. Мне 
однажды сказали: «Ваш 
юмор заставляет жить». Ес-
ли в этом моя миссия — да-
рить людям радость и вкус 
жизни, — я по-настоящему 
счастливый человек. 
Не за горами старт сериала 
«Универ. Молодые». Рас-
скажите, чего ждать зри-
телям. В каких проектах вы 
сейчас задействованы? 
Даже я выросла на «Униве-
ре» (смеется). Для меня это 
культовый сериал, я очень 
рада, что в этой истории 
поучаствуем мы с моей ге-
роиней — комендантом 
общежития Тамарой Ми-
хайловной. Ждите новых 
персонажей, не без участия 
любимых «старичков», ин-
тересный сюжет и юмор — 
с ним у создателей «Универа» 
все в порядке. Из ближайших 
премьер — уже в эфире реа-
лити «Первые на деревне» на 
ТНТ. Вот где будет интерес-
ный формат и очень неожи-
данные обстоятельства. 

Марина 
Федункив 
признается, 
что она 
счастливый 
человек, ведь 
у нее есть 
возможность 
радовать 
зрителей 

Актриса 
Марина 
Федункив 
стала 
ведущей 
шоу «Первые 
на деревне»

 У вас за спиной развод, новые отношения, множе-
ство съемок — жизнь кипит, а еще учитывая бы-
стротечность мира, как вы справляетесь со стрес-
сами. В чем ваша отдушина?
Меня всегда выручала работа — ее было так много, 
что времени на стресс не оставалось. Я влюблена 
в актерскую профессию — это моя сбывшаяся мечта. 
Да, порой она отнимает все силы, но я каждый раз 
напоминаю себе, что именно этого я и хотела. И, ко-
нечно, дом и семья — там, где любят, там, где хоро-
шо. В переменчивом мире это то, что для меня по-
стоянно.
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Наши женщины — феномен, который будут 
пытаться разгадать всегда 
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Под Новый 
год и гонорар 
растет

ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ

Стоит отметить, что 
повышение стоимости 
на новогодние празд-
ники — абсолютно нор-
мальная практика в на-
шем бизнесе. К этому 
времени спрос на вы-
ступления звезд сильно 
растет, а потому за счет 
увеличения гонорара 
стараются сократить 
количество заказов 
и отсеять наименее вы-
годные.

ИОСИФ ПРИГОЖИН
Продюсер
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Гагарина 
поделит 
миллиард 
рублей с группой 
«УмаТурман» 

Знаете подробности? 
Можете поделиться ими 
с Викой. Пишите на личную 
почту: v.biyatova@vm.ru
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и другое — такое себе. Если 
обсуждают, если ты вызыва-
ешь эмоции, значит, доби-
лась своего. Не нужно вос-
принимать такую реакцию 
публики как негативную — 
наоборот, она есть, и это 
главное. А иногда этот поток 
критики — это вообще крик 
о помощи. У меня не раз так 
было с хейтерами (пользо-
ватель, который активно 
выражает свою ненависть, 
пишет негативные коммен-
тарии. — «МВ»), и это не 
только женщины: когда кто-
то пишет в мой адрес шквал 
критики, я спрашиваю у че-
ловека: «У вас все хорошо?» 
Обычно все плохо, человеку 
просто нужно было, чтобы 
его разглядели в толпе дру-
гих. И волна критики после 
такого обычно сходит на 
нет. А вообще я за то, что-
бы любить себя. С этого все 
и начинается — когда ты по-
любишь себя, тогда и другие 
смогут это сделать. А какая 
ты — миниатюрная, с фор-
мами, — это не важно. 
Если говорить о юморе, 
труднее ли стало сегодня 
шутить из-за новой этики, 
политической обстановки? 
Теперь прежде чем пошу-
тить, нужно пропустить 
шутку через несколько вну-
тренних фильтров. Это не 

Совсем скоро рос-
сийские телезрители 
увидят премьеру 
сериала «Универ. 
Молодые». Одну 
из главных ролей 
в нем сыграла актри-
са Мария Федункив. 
А недавно она отме-
тила день рождения 
и годовщину свадь-
бы. «МВ» пообща-
лась с артисткой.

За вами благодаря роли 
в сериале «Реальные па-
цаны» закрепился образ 
«свойской» женщины — 
веселой, простой, немного 
наивной… Которая еще 
и коня на скаку остановит. 
Именно такой стереотип 
в целом закрепился за по-
нятием «русская женщи-
на». Как по-вашему, это 
клише? И что для вас рус-
ская женщина? 
Русская женщина — жен-
щ и н а  с  и с т о р и е й .  М ы 
такими не рождаемся — 
самоотверженными, бес-
страшными, — мы такими 
становимся. При этом оста-
емся женщинами — оча-
ровательными, веселыми, 
позволяющими себе где-то 
повести себя глупо. Русская 
женщина — феномен, загад-
ка, которую будут пытаться 
разгадать всегда.
27 августа вы отпразд-
новали трехлетнюю го-
довщину со дня свадьбы. 
А ваш муж, как известно, 
итальянец. Расскажете 
о слиянии культур в вашей 
семье. Насколько сильно 
вы ощущаете разницу 
в традициях и быту? Что 
вашему мужу не нравится 
в русских, и наоборот? 
Нашу семью мы называ-
ем русско-итальянской. 
Я с детства мечтала, что мой 
муж будет итальянцем — 
получается, нажелала (сме-
ется). А Стефано обожает 
Россию — иногда мне ка-
жется, что это он русский 
в нашей семье. К культуре 

наших стран мы относимся 
с уважением — эта разность 
стала нашей силой. Многие 
вещи для каждого из нас 
привычны, но когда с тобой 
рядом человек, для кото-
рого все ново, он помогает 
тебе взглянуть на это иначе 
и ты как будто заново влю-
бляешься в свою культуру, 
в свой народ. Меня восхи-
щает в итальянцах их жизне-
любие, абсолютная любовь 
к матери и гостеприимство. 
У наших народов очень 
много общего — мы любим 
жизнь и берем от жизни все.
Вы поддерживаете связь 
с близкими Стефано? 
Учитывая СВО, наверное, 
было нелегко найти общий 
язык? 
На родине мужа мы бываем 
регулярно — итальянская 
семья очень тепло нас при-
нимает. Родные Стефано — 
мудрые люди, мы не гово-
рим о политике.
Возвращаясь к вопро-
су о женщинах. Сегодня 
в России, да и в мире, 
с каждым годом появля-
ется все больше комиков-
женщин. Как вы думаете, 
почему это стало тенден-
цией последних лет? 
Женщины шутили, шутят 
и будут шутить всегда, но 
чтобы им выйти на сцену, 
нужно позаботиться о де-
тях, муже, навести порядок 
в доме, сходить на работу 
(а в наше время обычно 
и не на одну), уделить вре-
мя себе и как-то успеть 
подготовить этот самый 
монолог для выступления. 

Женщины в юморе — наш 
марш-бросок к тому, чем 
мы действительно хотим 
заниматься. Это достойно 
уважения. Рада, что женщин 
в юморе становится боль-
ше — это совершенно дру-
гой взгляд на жизнь, к ним 
приходит новая аудитория, 
которая обращает внима-
ние на стендап, проще смо-

трит на какие-то вещи, тоже 
начинает шутить. Приятно, 
что это держит мужчин в то-
нусе — появляется страсть, 
интрига, совершенно другая 
конкуренция. 
У нас до сих пор женщина 
«нестандартных» параме-
тров и внешности, которая 
становится звездой экра-
нов, вызывает в обществе 
бурю эмоций. Причем если 
негативных — то почти 
всегда от самих же жен-
щин. Почему так происхо-
дит и приходилось ли вам 
сталкиваться с критикой? 

Почему женщины так стро-
ги к женщинам? Может, 
потому, что вокруг мало 
мужчин, а конкуренция так 
высока, что в борьбе за них 
все средства хороши. А воз-
можно, хотят подчеркнуть 
чужие недостатки, чтобы 
на их фоне собственные 
достоинства выгоднее смо-
трелись. Но скажу, что и то, 

КОРО ТКО  О  ГЛАВНОМ 

Марина Федункив 
родилась 27 августа 
1971 года в Перми. Там 
она окончила Институт 
искусства и культуры, 
начала выступать в КВН, 
вскоре попав в Высшую 
лигу с командой «До-
брянка». Несмотря 
на творческие успехи, 
будущая актриса кем 
только не подрабатыва-
ла: проводницей, няней, 
продавщицей, прач-
кой. Лишь в 2008 году 
с переездом в Москву ее 
карьера пошла в гору. 
Всероссийскую извест-
ность Марине принесла 
роль в сериале «Реаль-
ные пацаны». 

ДОСЬЕ

Материалы к рубрике «Лицо и личность» подготовила 
КРИСТИНА ДЕГТЯРЕВА vecher@vm.ru

 Не так давно вы отметили 
день рождения. Для вас 
возраст — это просто циф-
ра? Не бывает ли ощуще-
ния, что вы что-то упустили 
или сильно жалеете? Если 
бы вам было дано изменить 
в жизни что-то одно, что бы 
это было?
Возраст — лишь цифры 
в паспорте, мне — гуманита-
рию — нет смысла расстраи-
ваться из-за цифр (смеет-
ся). Не жалею ни о чем. Если 
бы не все те испытания, ко-

торые встретились на моем 
пути, я бы не стала той, кто 
я есть сейчас. Мне нравится 
фраза, что все, что должно 
быть моим, никуда от меня 
не денется — в моменты со-
мнений, которые бывают 
у любого творческого чело-
века, я о ней вспоминаю. Из-
менить что-то одно? Пожа-
луй, нет. Однажды мне ска-
зали: «Ты достойна теперь 
быть счастливой» — в этих 
словах смысл всего, через 
что я прошла.

 Вас в целом воспринимают 
как актрису комедийного 
жанра, комика. Вы бы хоте-
ли что-то поменять, доба-
вить в свою копилку боль-
ше драматических ролей?
Да, для драматической роли 
я уже созрела — жду инте-
ресные предложения. И рас-
ставаться с комедией не 
планирую — не могу обма-
нуть ожидания любимых 
зрителей, да и проектов 
очень много, хочу объять не-
объятное (смеется).

Актриса Марина 
Федункив рассказала 
о тонкостях жизни 
русско-итальянской 
семьи

Юмористы 
стали 
коллегами 
врачей 

Осень в самом раз-
гаре, а это значит, 
что у артистов на-
чались бронирова-
ния корпоративов 
на Новый год. 
Отечественные 
звезды сильно 
подняли гонора-
ры за празднич-
ные выступления. 
Разбираемся, кто 
и сколько зара-
ботает.

Не одним концертом 
единым
Одна из самых популярных 
сегодня певиц Анна Асти 
выступит 31 декабря в од-
ном из московских ночных 
клубов. Там рассчитаны 
места на танцполе и за сто-
ликами. Стоимость 
билетов, конечно 
же, сильно отлича-
ется. Чтобы попасть 
на танцпол, нуж-
но заплатить 4900 
руб лей, причем на 
дальнейших этапах 
ценник поднимут до 
5400. Ну а если вы 
любитель посидеть 
и посмотреть кон-
церт, то придется раско-
шелиться. Ведь стоимость 
билета за столиком на че-
тыре персоны достигает 
110 тысяч рублей. Если же 
компания больше, то есть 
места на десять человек. 
В таком случае цена за-
облачная — 570 тысяч 
рублей. Таких «золо-
тых» мест немного. 
Зато билетов на 
танцпол суммарно 
около 1,5 тысячи. 
Получается, 
что за вы-
ступление 
31 декабря 
А н н а  з а р а -
ботает около 
10 миллионов 
рублей. Без-
условно, часть 
д е н е г  б у д у т 
покрывать зат-
раты на концерт, 
но большая часть 
достанется ей.

В эту же ночь певице пред-
стоит выступление на элит-
ной площадке Барвихи, где 
стоимость билета начина-
ется от 60 тысяч рублей.

Тебе да мне
Новогоднюю ночь 

роскошно и вкусно 
можно встретить 
в одном из доро-
гих московских 
ресторанов под 
в ы с т у п л е н и е 

п е в и ц ы  П о -
л и н ы  Г а -

г а р и н о й 
и группы 
«УмаТур-
ман» (2). 

Стоимость билетов на это 
праздничное мероприятие 
начинается от 89 тысяч ру-
блей за взрослого челове-
ка. Дети могут посмотреть 
концерт подешевле — за 
60 тысяч. За мероприятие, 
отмечают организаторы, 
артисты получат около 
миллиарда рублей. Как 
будут делить прибыль, не-
понятно, но сумма выйдет 
немаленькая.

Из холода в жару
Те, кто не любит морозы, 
отметят Новый год в Дубае. 
Там как раз и выступят не-
которые российские звез-
ды. А где еще можно хоро-

шо заработать, 
как не в кругу 
богачей? 
В  А р а б с к и х 
Эмиратах за-
планирован це-
лый фестиваль 

с нашими исполнителями. 
На сцену выйдут Валерий 
Леонтьев (1), Владимир 
Кузьмин и Люся Чеботи-
на (3). Все они запрашива-
ют плюс-минус шесть мил-
лионов рублей. Но такой 
ценник, конечно же, только 
на новогодние праздники — 
сезон повышенного спроса.
Но раз гонорары неболь-
шие, не стоит думать, что 
и жить они готовы в шала-
ше. Организаторы концер-
та предоставляют артистам 
номера в дорогих отелях 
и накрывают празднич-
ный стол.

Виктория Биятова приехала покорять 
Москву с далекого Алтая. И покоряет: 
наш лучший поисковик в мире шоу-
бизнеса. Найдет все про звезд и звездулек. 
Приглашена на кастинг популярного 
сериала. В новой рубрике «Вика, расскажи-
ка»: скандалы, интриги, расследования. 

ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ ВИКА, РАССКАЖИКА

просто: шутка — импульс, 
реакция на обстоятельства, 
и когда ты начинаешь про-
кручивать ее, оценивать со 
всех сторон, сомневаться — 
теряется очарование этой 
шутки. Юмористы стали 
коллегами врачей — наш 
принцип «не навреди».
Сегодня артисты стали 
слишком разноплано-
вые — и в музыку, и в пи-
сательство... Вы ведь тоже 
издали книгу, есть песен-
ные композиции. В чем 
ваша мотивация? 
За всех артистов говорить 
не возьмусь. Певицей я се-
бя не считаю. Так сложи-
лись обстоятельства, что 
у меня была возможность 
попробовать себя в этом, 
и я решилась. Слушателям 
понравилось. Так что пою 
я не для себя, а для народа — 
делюсь своим позитивом 
не только как актриса и ве-
дущая. А книгу мою издали 
в 2021 году — когда я отме-
чала 50 лет и вышла замуж. 
Мне предложили расска-
зать свою историю. Знаю, 
что многим она помогла, 
значит, все было не зря. Моя 
мотивация — зрители. Мне 
однажды сказали: «Ваш 
юмор заставляет жить». Ес-
ли в этом моя миссия — да-
рить людям радость и вкус 
жизни, — я по-настоящему 
счастливый человек. 
Не за горами старт сериала 
«Универ. Молодые». Рас-
скажите, чего ждать зри-
телям. В каких проектах вы 
сейчас задействованы? 
Даже я выросла на «Униве-
ре» (смеется). Для меня это 
культовый сериал, я очень 
рада, что в этой истории 
поучаствуем мы с моей ге-
роиней — комендантом 
общежития Тамарой Ми-
хайловной. Ждите новых 
персонажей, не без участия 
любимых «старичков», ин-
тересный сюжет и юмор — 
с ним у создателей «Универа» 
все в порядке. Из ближайших 
премьер — уже в эфире реа-
лити «Первые на деревне» на 
ТНТ. Вот где будет интерес-
ный формат и очень неожи-
данные обстоятельства. 

Марина 
Федункив 
признается, 
что она 
счастливый 
человек, ведь 
у нее есть 
возможность 
радовать 
зрителей 

Актриса 
Марина 
Федункив 
стала 
ведущей 
шоу «Первые 
на деревне»

 У вас за спиной развод, новые отношения, множе-
ство съемок — жизнь кипит, а еще учитывая бы-
стротечность мира, как вы справляетесь со стрес-
сами. В чем ваша отдушина?
Меня всегда выручала работа — ее было так много, 
что времени на стресс не оставалось. Я влюблена 
в актерскую профессию — это моя сбывшаяся мечта. 
Да, порой она отнимает все силы, но я каждый раз 
напоминаю себе, что именно этого я и хотела. И, ко-
нечно, дом и семья — там, где любят, там, где хоро-
шо. В переменчивом мире это то, что для меня по-
стоянно.
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Наши женщины — феномен, который будут 
пытаться разгадать всегда 
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Под Новый 
год и гонорар 
растет

ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ

Стоит отметить, что 
повышение стоимости 
на новогодние празд-
ники — абсолютно нор-
мальная практика в на-
шем бизнесе. К этому 
времени спрос на вы-
ступления звезд сильно 
растет, а потому за счет 
увеличения гонорара 
стараются сократить 
количество заказов 
и отсеять наименее вы-
годные.

ИОСИФ ПРИГОЖИН
Продюсер
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Гагарина 
поделит 
миллиард 
рублей с группой 
«УмаТурман» 

Знаете подробности? 
Можете поделиться ими 
с Викой. Пишите на личную 
почту: v.biyatova@vm.ru
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Сегодня идет работа 
над документальной 
картиной «Главный 
русист планеты», по-
священной жизни 
одного из самых ти-
тулованных лингви-
стов Людмилы Вер-
бицкой. Именно она 
учила русскому языку 
президента Влади-
мира Путина и быв-
шего президента 
СССР Михаила Гор-
бачева. «МВ» пооб-
щалась с режиссером 
Любовью Курьяновой 
(на фото внизу).

И стория Людмилы Вер-
б и ц к о й  н а с ы щ е н а 
разными событиями. 

И «титулов» она в жизни 
сменила немало: от дочери 
«врага народа» до, как ее 
часто называли, главного 
русиста планеты и первой 
женщины — ректора Санкт-
Петербургского Государ-
ственного университета 
(СПбГУ). Людмила Алексе-
евна была единственным 
человеком, который мог 
позволить себе поправить 
речь президента России Вла-
димира Путина. 
— На педагогическом, 
общественном, организа-
торском поприще Людмила 
Вербицкая внесла большой 
личный вклад в развитие 
гуманитарного знания 
и высшего образования 
в нашей стране, подвижни-
чески служила избранному 
делу, — говорил Владимир 
Путин о «главном русисте 
планеты».
Режиссер документального 
фильма о Вербицкой Лю-
бовь Курьянова рассказыва-
ет, почему Людмилу Алексе-
евну так любили.
— Изначально я планиро-
вала создать цикл докумен-
тальных фильмов о выдаю-
щихся русистах прошлого 
и настоящего под названием 
«Созвездие филологов», — 
говорит Курьянова. — Мне 
хотелось рассказать про Вла-
димира Даля, Виктора Ви-
ноградова, Виталия Косто-
марова и про тех педагогов, 
которые трудятся сегодня 
в разных регионах страны, 
а также преподают русский 
язык за рубежом как ино-
странный. Но начать этот 
цикл хотелось с настоящей 
звезды, яркой и легендар-
ной личности. И Людмила 

Алексеевна для этого подхо-
дит как нельзя лучше. 
Название фильма «Главный 
русист планеты», по словам 
режиссера, полностью отра-
жает личность Вербицкой. 
— Это не просто лингвист, 
педагог, ректор, а человек, 

который нашел свое пред-
назначение в жизни и сле-
довал ему, несмотря на все 
сложности, — делится ре-
жиссер. — Людмила Алек-
сеевна любила повторять 
фразу: «Планета заговорит 
по-русски». Этот масштаб 
чувствовался во всем: ее 
стиле работы, взаимоотно-
шениях с коллегами, про-
двигаемых ею проектах. 
Однажды даже Путин ска-
зал, что Вербицкая считала 
своим призванием заботу 
о сбережении русского язы-
ка, а также твердо отстаива-
ла идеалы и ценности отече-
ственной культуры.
Курьянова же уверена, что 
Вербицкая сама по себе — 
одно из глав-
ных подтверж-
дений того, что 
п е д а г о г и ч е -
ская деятель-
ность — нечто 
большее, чем 
просто работа. 
— Людмила Алексеевна, не-
смотря на все свои заслуги, 
регалии, должности и уро-
вень занятости, превыше 
всего ставила работу со 
студентами и выстраивала 

свой график так, чтобы не 
пропускать лекции, — отме-
чает режиссер. — То есть она 
всю жизнь в первую очередь 
оставалась педагогом.
Из-за многогранности лич-
ности Вербицкой самым 
сложным в съемке фильма 
стало сохранение линии по-
вествования.
— Мне как режиссеру хо-
чется показать Людмилу 
Алексеевну с разных сто-
рон, тут важно не увлечься 
и не потерять главную нить 
повествования, — поясняет 
Курьянова. 
Помощь в съемках и под-
готовке фильма оказывают 
многие эксперты, лично 
знакомые с Вербицкой. 

— Нас консультирует лич-
ный помощник Людмилы 
Алексеевны Алла Борозди-
на, очень помогает СПбГУ. 
Вуз готов предоставить не-
обходимых спикеров, архив-

ные материалы, — говорит 
Курьянова. — Нас также 
консультируют сестра Вер-
бицкой Наталья Бубнова 
и ее племянница Татьяна 
Лешукова. Они делятся ин-
тересными малоизвестны-
ми фактами о ее жизни.
Как рассказывает Любовь 
Курьянова, многие знако-
мые Вербицкой в фильме 
будут говорить о том, как 
она любила людей, цени-
ла дружбу и была предана 
своей профессии. При этом, 
если позволит график, будут 
показаны и выдающиеся 
ученики «главного русиста».

— Мне бы очень хотелось, 
чтобы интервью воспитан-
ников Людмилы Алексеев-
ны вошли в фильм, — при-
знается девушка. — Думаю, 
это стало бы источником 
вдохновения для других 
педагогов. Ведь никогда не 
знаешь, каких высот может 
достичь ученик. Мне кажет-
ся, каждый педагог должен 
верить, что растит будущего 
президента, премьер-мини-
стра, изобретателя — того, 
кто будет строить мир буду-
щего. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
vecher@vm.ru 

Вербицкая была 
единственной, кто мог 
поправлять президента 

Людмила Алексеевна 
говорила, что планета 
заговорит по-русски 

15 декабря 2018 года. 
Президент России 
Владимир Путин и его 
преподаватель Людмила 
Вербицкая во время 
встречи 

ИСТОКИ ПЕДАГОГИКИ
■ Константин Ушин-
ский. Родился 19 февраля 
1823 года. Ушинский стал 
основоположником рус-
ской научной педагогики. 
Именно Ушинский впер-
вые отметил важность 
присутствия националь-
ной культуры в процессе 
обучения. 
■ Лев Толстой (1). Ро-
дился 28 августа 1828 го-

да. Великий русский писа-
тель открыл в Ясной Поля-
не рядом со своим домом 
школу для крестьянских 
детей, самостоятельно 
преподавал там матема-
тику, физику и историю. 
В учреждении были от-
носительно свободные 
порядки: учеников не на-
казывали за прогулы, им 
не давали заданий на дом, 
а после уроков дети вме-
сте с учителем ходили 
на прогулки. 
■ Лев Выготский. Ро-
дился 5 ноября 1896 го-
да. Первым заострил 
внимание на важности 
психологического раз-
вития ребенка, объединив 
психологию и педагогику 
в связанные между со-

бой науки. Выготский 
заложил основы кор-
рекционной педагогики 
и большинства концепций 
современного дошколь-
ного образования.
■ Константин Ста-
ниславский. Родился 
5 января 1863 года. 
По знаменитой «Системе 
Станиславского» актер-
скому мастерству обучают 
в театральных школах 
по всему миру. 
■ Антон Макаренко (2). 
Родился 1 марта 1888 го-
да. Выдающийся учитель, 
его главный принцип: 
личность ребенка следует 
воспитывать в коллек-
тиве, и надо со всем ува-
жением относиться к его 
человеческим правам. 

■ Василий Сухомлин-
ский (3). Родился 28 сен-
тября 1918 года. Основу 
концепции Сухомлинского 
точно характеризуют его 
слова: «Я твердо верю в то, 
что воспитание лишь тогда 
становится ваянием чело-
века, когда оно основано 
на культе человеческого 
достоинства». Василий 
Сухомлинский был кате-
горически против физиче-
ского наказания ребенка 
и считал это унизительной 
формой «воспитания». 

Фамилию Людмилы 
Вербицкой присвои-
ли астероиду номер 
7451. Предложил его 
так назвать советский 
и российский астроном 
Константин Холшев-
ников.

ФАКТ

ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ 

Сегодня тема русского 
языка актуальна, осо-
бенно если рассматри-
вать ее через призму 
наших выдающихся 
филологов, лингвистов. 
Одним из таких и была 
Людмила Вербицкая. 
Думаю, что будет ин-
тересно посмотреть 
и получше узнать о том, 
как складывалась судь-
ба этого знаменитого 
русиста.

АЛЕКСАНДР БОБРОВ
член Союза писателей 
России

Ставила 
«двойки» 
Путину
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СОЦИАЛЬНЫЕ  УСЛУГИ На правах рекламы НЕДВИЖИМОСТЬ На правах рекламы 

(499) 557-04-04
доб. 133, 158

Рекламная служба

Королевство
2023. Реж. Татьяна Рахманова 
Один счастливый день вы-
пускников из детского до-
ма — «батора», от слова 
«инкубатор». Все, что у них 
есть, — они сами, надежды.

Говорит Земля!
2024. Реж. Евгений Корчагин
Простой шахтер слышит 
голос Земли. Теперь, чтобы 
спасти человечество, ему 
надо убедить экоактивистку 
ему помочь, а всех осталь-
ных — что он не сошел с ума.

Василиса и хранители 
времени
2024. Реж. Павел Лунгин
Фэнтези о том, как внучка 
Волшебника Василиса (на 
фото вверху) с королевой 

лайков Дашей сопернича-
ла. У одной природная сила, 
у другой — манкая вирту-
альная. 

Особенности националь-
ной больницы
2024. Реж. Станислав Светлов
Немец Вернер становится 
волонтером неврологи-
ческого отделения петер-
бургской больницы. Ему 
надо преодолеть все недо-
разумения, чтобы помочь 
пациентам. 

По кинотеатрам идет 
подростковое дра-
меди «Хуже всех», 
дебют Александры 
Кармаевой. 

К артина участвовала 
в программе «Русские 
премьеры» 46-го Мо-

сковского международного 
кинофестиваля и была теп-
ло принята зрителями.
По сюжету одиннадцати-
классница Ксюша Субботи-
на (дебют Риммы Латыше-
вой) устала от травли одно-

классников по поводу своей 
комплекции. Чтобы заглу-
шить боль от сорванного 
выступления, она высмеяла 
себя сама, сняв ролик для 
сети. Видео понравилось 
аудитории, так и появилась 

на свет «Жируха» — успеш-
ное и популярное вирту-
альное альтер эго девочки. 
Теперь Ксюша хочет: завя-
зать и укрепить отношения 

с симпатичным пареньком 
Погуляевым (Микита Воро-
нов), принять участие в вы-
пускном концерте, вопреки 
желанию его бывшей Бара-
новой (Софья Аржаных), 
и спасти треснувшую друж-

бу со Славой (Рина Назаро-
ва), а еще научиться жить 
с родителями, которые на 
грани развода (Евгения До-
бровольская и Александр 

Обласов). Встает вопрос — 
помощью или помехой для 
реальности станет ее вирту-
альный успех. Несмотря на 
обилие психологически тя-
желых моментов, которых 
касается лента, она делает 
это мягко и нежно. Много 
ярких цветов, лирических 
вставок, почти клиповых 
зарисовок. Конечно же, лег-
кодоступная мораль. Плюс 
позитивные герои. Смо-
треть можно без напряже-
ния, не ожидая душевных 
потрясений, но принимая 
как сладкую пилюлю от 
школьной травли.

Осторожно: переходный возраст 

Фильм расскажет о том, 
как важно полюбить себя 

Кадр из фильма «Хуже всех». В кинокартине дебютировала актриса Римма Латышева в роли 
школьницы Ксюши Субботиной 

Кажется, только вчера отгремели выпускные, а уже на носу новые осенние 
каникулы. Вспоминаем школьные годы, которые остались позади, и делимся 
впечатлениями с теми, кто их проходит. Обозреватель «МВ» Татьяна Еременко
предлагает читателям посмотреть кино, заряжающее уверенностью в себе.

Если выхода 
нет, то где-то 
точно есть 
вход

Кадр из фильма «Особенности национальной больницы» 

ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ

Каждый день сотни 
тысяч людей внутрен-
не «ненавидят» себя 
за свою внешность, а это 
не просто мешает жить, 
это разрушительно. 
Часто это начинается 
в семье со слов «ты не-
достаточно хорош». 
Мне бы хотелось, чтобы 
мы перестали искать 
недостатки и полюбили 
себя, а освободившую-
ся энергию направили 
на творчество и веселье.

АЛЕКСАНДРА 
КАРМАЕВА
Режиссер

П
ре
сс

-с
лу
ж
ба

 А
ВК

’P
RO

Ки
но
по
ис
к

Ки
но
по
ис
к



Д��� � ��	��
���14
МОСКВА ВЕЧЕРНЯЯ среда, 9 октября 2024 года, № 114 (1666)

Сегодня отмечают Всемир-
ный день почты. Только 
представьте, какое неве-
роятно большое влияние 
она оказала на развитие 
всей мировой инфраструк-
туры. «МВ» узнала истории 
самых необычных отделе-
ний мира. 

9 октября 1874 года в Швей-
царии основали Всемирный 
почтовый союз. Россия была 

в числе стран-учредителей. В 1969 
году эту дату решили отмечать как 
Всемирный день почты, чтобы под-
черкнуть важность почтовой служ-
бы в повседневной жизни людей 
и способствовать ее развитию.   По 
последним данным, в мире насчи-
тывается более 660 тысяч почтовых 
отделений. В России же — 38 тысяч. 
Они объединяют один из самых 
больших трудовых коллективов 
в стране — около 311 тысяч почто-
вых работников.  Когда сегодня мы 
говорим «схожу на почту», то под-
разумеваем что-то вполне стандарт-
ное.  Но есть отделения в мире, ко-
торые выбиваются из общего ряда.  

Вам посылка 
со дна океана 
Самые необычные почтовые отделения мира 

9 октября — Всемирный 
день почты. Пожалуй, один 
из самых важных профес-
сиональных праздников. 
Почтальоны Печкины все-
го мира, объединяйтесь! 
Ведь почта это не только 
бумажная газета в ящике. 
Это еще и перевозки посы-
лок и бандеролей, и почто-

вые марки, это подписка 
на любимый журнал, это 
и живое, бумажное пись-
мо, которое сегодня, увы, 
уже становится редкостью. 
И это немножко мой празд-
ник тоже: ведь когда-то, 
очень давно, в тринадцать 
лет я потрудилась летом 
разносчиком корреспон-
денции. 
Приехала к бабушке на 
каникулы в деревню, и тут 
как раз почтальонка тетя 
Вера засобиралась в от-
пуск. Ей сказали: ищи за-
мену. Без газет люди две 
недели не выдержат. Тетя 
Вера нашла меня — и легко 
уговорила. Мне казалось, 
что это так романтично: 
каждое утро ехать в почто-
вое отделение, получать 
газеты и письма, разво зить 
их потом по трем близле-
жащим деревням. И я — 
на ве лосипеде, в голубом 
сарафанчике, развевают-
ся распущенные волосы, 
а через плечо та самая по-

чтальонская сумка. Когда 
я на почте служил ямщи-
ком, так сказать. Ну что за 
прелесть! Бросить работу 
захотелось в первый же 
день: газеты выписывали 
почти все, сумка оказалась 
слишком тяжелой, пого-
да — жаркой, дорога — 
пыльной. На третий день 

пришло смирение, на 
пятый я сделалась сво-
ей для местных. Они 
перестали бранить ме-
ня за путаницу и мед-
лительность, и я тоже 
узнала всех — и ста-
риков Синицыных, 
которые все ж дали 
письма от сына, ушед-
шего в геологическую 
экспедицию; и милую 
Тамару Петровну, учи-

тельницу; и экскурсовода 
Корнилыча — он всегда 
сидел на скамеечке перед 
домом и ждал свежую прес-
су. Я даже грустила, когда 
тетя Вера вышла из отпу-
ска и пришлось отдать ей 
большую кожаную сумку 
через плечо. Скучала по за-
паху типографской краски 
от свежих газет. Вообще 
я поняла тогда и верю до 
сих пор, что почтальон — 
это не просто работа, это 
какая-то миссия, что ли. 
Нести вести, хорошие и не 
очень. И быть немнож-
ко психотерапевтом — 
не просто сунуть письмо, 
а сопроводить какими-то 
человеческими словами. 
И выслушать, и помахать 
рукой на прощание. Всего 
две недели работы почта-
льоном сделали меня не 
просто богаче на неболь-
шую сумму денег — рублей 
двадцать, может. Я полю-
била печатное слово и уве-
ровала в его силу.

Не просто 
работа, а миссия 

Мнение автора колонки может не совпадать с точкой 
зрения редакции «Москвы Вечерней»

ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ

Сегодня снова возрож-
дают традиции дарения 
открыток и отправки 
писем. Тому подтверж-
дение посткроссинг — 
обмен почтовыми 
открытками с людьми 
из разных стран. И бу-
дет это актуально еще 
долгие годы. Письма 
и открытки обладают 
живительной энергети-
кой, вдохновляют на бу-
дущие действия и дарят 
воспоминания.

ДМИТРИЙ СУББОТИН 
Участник проекта 
по обмену почтовыми 
открытками

Наша же почта может удивить 
своими способами достав-
ки. Иногда мы даже можем 
не знать, через сколько «испы-
таний» проходят наши посылки, 
чтобы попасть в конечную точку. 

■Амур спешит. Так, напри-
мер, в Николаевском районе 
Хабаровского края почтовые 
сотрудники, чтобы доставить по-
сылки на побережье Амурского 
лимана, постоянно пользуются 
лодкой. Без нее никак. На путь из 
райцентра Николаевск-на-Амуре 

до Нижнепронгенского поселе-
ния уходит минимум четыре часа 
хода по руслу реки. И это полбеды. 
Дело в том, что почтовым сотруд-
никам приходится преодолеть 
один из наиболее опасных и не-
предсказуемых участков Амура. 
■ Сквозь «Волчьи Ворота». 
В почтовое отделение Режета 
Краснодарского края почта от-
правляется по горной узкоколей-
ной железной дороге — един-
ственной местной транспортной 
артерии — через ущелье Волчьи 
Ворота.

■Даже трактором доставим. 
Маршрут почтовых сотрудников 
из Томска в деревню Светлая 
Протока включает автомо-
биль, самолет, моторную лодку 
и... трактор. 

■На санях мчит. В Томской об-
ласти с ноября по декабрь, когда 
речная переправа через реку Обь 
уже закрыта, а ледовая еще пол-
ноценно не заработала, водитель 
почты перевозит грузы на санях.  

■ Суровый Байкал. В Иркутской 
области в межсезонье переправ-
ляют почту по Байкалу в поселок 
Хужир судном на воздушной 
подушке. Летом — на пароме, зи-
мой — по самой протяженной 
ледовой переправе. Гужевым 
транспортом (вид упряжного 
транспорта. — «МВ») до-
ставляют почту из поселка Качуг 
до деревень Тырка, Чинонга, 
Вершина Тутура. Почтальон по 
бездорожью на лошади добира-
ется до сел около трех дней.

ПОЧТАЛЬОНУ ПЕЧКИНУ И НЕ СНИЛОСЬ 

Материалы к рубрике 
«День в календаре» подготовила 
КРИСТИНА ДЕГТЯРЕВА  
vecher@vm.ru

Нырнул да отправил 
Небольшое государство 
в южной части Тихого океана 
Вануату славится первым 
в мире подводным почтовым 
отделением (на фото слева). 
Появилось оно в 2003 году. 
Отделение расположено 
в воде в 50 метрах от берега 
и находится на трехметровой 
глубине. Там можно отпра-
вить открытку, сделанную 
из особого водонепроницае-
мого пластика, без штампов 
и чернил.   

Целая 
бухта 
Еще в 1793 го-
ду капитан 
британского 
китобойного 
судна Джеймс 
Колнетт уста-
новил на остро-
ве Флореана 
на Галапагосе 
пустую дере-
вянную бочку. 
С ее помощью 
моряки мог-
ли быстрее 
связаться 
с семьей. Се-
годня это место 
известно как 
Почтовая бухта. 
Ее посетители 
(на фото сле-
ва) могут оста-
вить открытку 
или письмо 
в бочке. 

Это «Конец света» 
А самое, пожалуй, необычное 
название отделения — «Ко-
нец света» (на фото внизу). 
Оно расположено в Южной 
Америке, недалеко от про-
винции Терра дель Фуэго, 
в конце безымянного шоссе, 
однако, несмотря на далекое 
расположение, каждый год 
привлекает сотни туристов.

Под 
присмотром 
пингвинов 
Самое удаленное 
почтовое отделение 
в мире, располо-
женное на острове 
Гудье в Антарктиде 
(на фото справа), — 
станция Порт-Локрой. 
Ее служащие, помимо 
прочего, следят за по-
пуляцией пингвинов. 
Поэтому почту на-
зывают пингвиньей. 
Ежегодно из Порт-
Локроя отправляется 
порядка 70 000 «по-
лярных» открыток.

Судна 
на воздуш-
ных 
подушках 
выручают 
почтальо-
нов 
Иркутской 
области 
зимой 
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● Квартиру куплю. Т. 8 (915) 353-04-44
● Риелтор Надежда. Т. (906) 710-71-74 
● Сниму жилье. Т. 8 (965) 159-17-42
● Сниму кв./ком-ты. Т. (495) 772-50-93

● Грузоперевозки. Т. 8 (495) 744-78-52

● Ремонт компьют-в, тв, стиралок, 
холод-в. Т. 8 (499) 394-06-57

Недвижимость

Строительство и ремонт

● Иждивение. Помощь по дому. Па-
тронаж. Анна. Т. 8 ( 925) 835-80-33

● Охранник без лицензии требуется 
в универсам на вахту. Зарплата без за-
держек от 50 000 рублей. Аванс ежене-
дельно. Т. 8 (925) 147-10-51
● Курьеры на доставку документов. 
ЗП от 30 000 р., выплаты ежеднев-
но. С 9–18 ч. Подходит пенсионерам. 
М. «Алексеевская». Т. 8 (499) 686-03-73
● Раздача газет «Метро». З/п 550 р./
смена. Т. 8 (495) 190-71-07
● Требуются охранники Моск. и МО. 
Граф. разный. Т. 8 (901) 765-10-36

● Ремонт мебели. Т. 8 (925) 504-54-71

● Московская социальная юриди-
ческая служба. Бесплатные консульта-
ции. Составление исков. Участие в су-
дах. Все споры, в т. ч. поможем вернуть 
или расслужебить квартиру, выписать 
из квартиры. Наследство. Семейные 
споры. Т. 8 (499) 409-91-42
● Юристы и адвокаты. Консультация 
бесплатная! Т. 8 (495) 201-25-12
● Возврат квартир. Т. 8 (495) 210-25-63

Товары и услуги Разное

Mагия, гадания

Mедицинские услуги

ЧАСТНОСТИ На правах рекламы 

Работа и образование

Мебель

Юридические услуги

Искусство
и коллекционирование

Купим военную форму и форму 
министерств и ведомств СССР, 
КГБ; военный антиквариат, на-
градные  знаки ,  трофеи  ВОВ , 
атрибутику СССР. Самовар, икону, 
картину, портсигар, бюсты, ста-
ринные награды, антиквариат.
Т. 8 (916) 809-01-04 

● Татарский маг Халида вернула 
моего мужа в семью, сняла приворот 
и поставила защиту от разлучницы, 
звоните и запишитесь по телефону. 
Ее рекомендуют родным и знакомым 
москвичам. Т. 8 (915) 050-05-33
● Таролог! Астролог! Вопрос бесплат-
но. Т. 8 (925) 676-21-20

● Грампластинки. Аудиотехнику. 
Фотоаппараты. Т. 8 (985) 979-56-09
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата сра-
зу. Т. 8 (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 500 000 р.
Полки. Т. 8 (964) 585-40-04

● Куплю книги на иностранных языках 
до 1917 г. Т. 8 (985) 275-43-33
● Книги покупаем, домашние библио-
теки. Выезд. Т. 8 (495) 961-36-02

Авто, запчасти,
транспортные услуги

В новой рубрике Андрей Объедков будет делиться своим взглядом 
на кулинарные тренды. Отслуживший в милиции четверть века, член сразу 
трех творческих союзов: журналистского, писательского и театрального, 
обладатель многочисленных талантов любит закатать рукава и приготовить 
что-нибудь эдакое... 

Завтра отмечается 
Международный 
день каши. Я да-
же от радости чуть 
не подпрыгнул 
на стуле, когда, ли-
стая календарь, уви-
дел такой праздник. 

Много лет назад я по-
знакомился с замеча-
тельной девушкой — 

стройной Машей. Она была 
очень решительной, поэто-
му сама взяла «быка за ро-
га» — пригласила меня на 
день рождения. Мол, отме-
тим. А потом сделала много-
значительную 
паузу... Я тут же 
представил, как 
вдоволь наемся: 
привык, что на 
таких посидел-
ках стол всегда 
ломился от яств. 
Но когда пришел 
к Машульке, уви-

дел на столе только бутыл-
ку игристого и закуски. 
Челюсть отвисла...
— Извини, но я не 
успела приготовить 
тебе ужин, — оправ-
дывалась она. — За-
то у меня есть хо-
рошая кулинарная 
книга. Давай из нее 
возьмем рецепт и при-
готовим что-нибудь.
Странное дело, но почему-
то тогда захотелось каши. 
Описания в книге 
рецептов соблаз-
нили: каши «Белев-
ская», «Варахови-
ца», «Гурьевская»... 
Десятки разных. 
Состряпать решили 
«Балиху» из ячмен-
ной муки с поджаренным 

салом.
Все продук ты 
дома были, и мы 
п р и г о т о в и л и 
тогда вкусней-
шее празднич-
н о е  б л ю д о . 
Совместное за-
нятие укрепило 
знакомство.

Заварили кашу с Машей

Обжаренное сало придаст 
блюду особый аромат 
и сделает его сытным 

ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ

В кашах содержатся 
хорошо усваиваемые 
углеводы, поэтому их 
полезно есть утром, 
когда предстоит физи-
ческая или умственная 
работа. Еще это блюдо 
содержит клетчатку, 
клейковину — необхо-
димые для организма 
вещества. Вообще, 
каждый человек может 
подобрать кашу по вку-
су. У меня, например, 
знакомый заливает в ов-
сянку кефир, настаивает 
несколько часов и ест.

АНДРЕЙ ЗВОНКОВ
Врач, автор книг 
по медицине

Попробовали не-
обычное блюдо 
или нашли инте-
ресный рецепт? 
Пишите автору: 
a.obiedkov@
vm.ru

АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

72
тысячи — стоимость самого 
дорогого завтрака в Москве. 
Его предлагают в одном 

из известных 
ресторанов столицы

Добавить в легкую кашу 
ягоды — быстрый и простой 
способ украсить ее, сделать 
еще более полезной

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ ПРИЯТНОГОАППЕТИТА!
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 По горизонтали: Лель. Окорок. Лайкра. Куст. Магний. Трап. Танич. Руки. Ловелас. Иуда. Свеча. 
Мышь. Сода. Качество. Работа. Язык. Удар. Август. Трасс.
 По вертикали: Фильм. Миссия. Слой. Контрамарка. Тьма. Письмо. Реле. Аут. Палата. Дойка. Чёрт. 
Вече. Сажа. Братан. Лист. Ворс. Казачество.

ОТ
ВЕ
ТЫ

СоставилОЛЕГ ВАСИЛЬЕВ / vecher@vm.ru

■ В ближайшие дни в Мо-
скве сохранится облачная 
погода с прояснениями. 
Правда, дождей уже 
быть не должно. 

До сих пор осень в регионе 
была теплой и солнечной. 
Но на этой неделе погодный 
тренд начал меняться. 
— Первыми это заметили 
жители центральных обла-
стей: здесь прошли доволь-
но сильные дожди, — рас-
сказали в центре погоды 
«Фобос». — Ливни на Рус-
скую равнину принес ци-
клон «Кассандра».
Впрочем, этот циклон расте-
рял основные запасы влаги. 
И совсем скоро он передаст 
эстафету антициклону. В ре-
гионе похолодает. В четверг, 
10 октября, осадков не бу-
дет. Дневная температура 

составит 8–12 градусов вы-
ше нуля. Ночью +6. В пят-
ницу, 11 октября, также 
обойдется без осадков. Тер-
мометры покажут +9...+14 
градусов днем и +3...+8 
ночью. В субботу, 12 ок-
тября, в Москве станет на 
один градус прохладнее — 
до +8...+13 днем и +2...+7 
ночью.
ВЛАДИМИР АНДРЕЕВ
vecher@vm.ru

После 
дождей 
похолодает

ПОГОДА

«Вечерка» предлагает 
принять участие в фотоакции 
«По Москве шагает осень» 
и поделиться яркими 
моментами этой золотой поры 
с другими читателями.

АКЦИЯ

Часто участники нашей 
фотоакции радуют нас не 
только своими снимками, 
но и творческим подходом, 
как, например, учитель-ло-
гопед московской школы 
Масликова Елена:
— Действительно, в столи-
це теплая осень, москвичи 
много времени проводят на 
улице. Мы считаем, что Мо-
сква очень преобразилась 
благодаря мэру и его ко-
манде. Появились локации 
возле торговых центров, 
много благоустроенных 

парков и общественных про-
странств в нашем любимом 
городе. В числе популярных 
мест — парковая зона около 
крупного ТЦ вблизи метро 
«ЦСКА», где и застала нас, 
семью Масликовых, Елену 
и Валерия, золотая осень. 
Вспоминая нашу прогулку 
в окружении кленов, про-
рифмовали название фото-
акции:
По Москве шагает осень,
Листопад ковер стелит,
Листья землю накрывают, 
Золотом Москва блестит.

Укажите имена и фамилии людей, присутствующих
на фотографии, и обязательно автора работы

Каждую неделю мы публикуем ваши истории и фотогра-
фии. Лучшие работы получат номинации от «Вечерки». 
А в конце месяца победитель станет новым героем 
обложки. Ждем ваши фотографии и истории на почту: 

VECHER@VM.RU

Эмиль и Лилия Ахметзяновы. 
Фото: Василиса Чернявская


